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У Т В Е Р Ж Д А Т Ь
Д ЕЛ О ВИ ТО СТЬ

Недавно ЦК КПСС принял постановление об основных 
итогах отчетов и выборов и задачах парторганизаций. В 
нем подчеркивается: «Каждому партийному комитету, каж
дой парторганизации следует сделать практические выводы 
из итогов oTjieTHO-выборной кампании, положить их в осно
ву текущих и перспективных планов работы, обеспечить 
неукоснительное выполнение принятых решений».

Очень важно внимательно и по-деловому подойти к осу
ществлению предложений и критичес1(их замечаний, вы
сказанных коммунистами. Они обобщены партийньхми ко
митетами, выработаны и утверждены мероприятия по их 
реализации. Без промедления организовали эту работу Ок
тябрьский, Чаинский, Томский ра/1Комы КПСС. А бюро Ленин
ского райкома уже в ноябре заслушало отчеты ряда первичных 
организаций. К ■ примерз', отчет парткома Томского речно
го порта показал, что здесь внимательно подошли к дель
ным советам, критическим замечаниям, энергично взялись 
за устранение недостатков. Такое отношение еще больше 
подняло инициативу, коммунистов. В частности, стали энер
гичнее внедряться передодьге формы организации и оплаты 
труда. На одном из трудных участков это дело возтлавил 
по предлоягению своих товарищей коммунист В. Н. Гии- 
кель. Деловой была реакция парткома на критику слабой 
работы некоторых цеховых организаций. Им оказана по
мощь. »

Ход выполнения критических замечаний и предложений 
рассмотрен на пленумах или бюро всех горкомов и райко
мов КПСС, в подавляющем большинстве первичных пар
тийных организаций. Это в немалой степени способствует 
повышению настойчивости в достижении весомых конеч
ных результатов.' Энергично действует Кривошеинский рай
ком КПСС, направляя 'усилия коммунистов на широкое 
освоение коллективного подряда. Накоплен добрый опыт. 
Более 80 процентов молока производится кол.лективамп на 
бригадном хозрасчете. Внедряется он в полеводстве. Комму
нисты поставили задачу к концу пятилетки все сельскохо- 
зяйстзенное произзодстзо перевести на современнз'ю орга
низацию труда. Она зчке сейчас способствует росту эффек
тивности. Так, к примеру, за два месяца на молочных фер
мах производительность труда выросла сверх плана на 
1,5 процента.

Сего,дня, понгалуй, не встретишь партийного и.ли хозяйст
венного руководителя, который отрицал бы дельный харак
тер предложений, критических замечаний. Но волокита в 
их осуществлении далеко еще не преодолена. Без малого 
полгода сооирались обобщить итоги отчетов и выборов пар
тийные комитеты заво.дов электротехнического, измери
тельной аппаратуры, партбюро областного автотранспортно
го объединения, облсельхозхимии. Не замечено было, на
пример, что на многих предприятиях автомобильного тран
спорта коммунисты критиковали плохую работу по эконо
мии горюче-смазочных материалов. Нет должной реакции, 
руко.чодптслей треста «Спецстроймеханизация» на критику 
плохого использования механизмов. Если по-партийному 
строго оценивать такие факты, то вывод вщасет быть один: 
подобная бездеятельность — это одна из форм зажима кри
тики.

Большое внимание на отчетно-выборных собраниях уде
лялось 5'лучшению организационно-партийной работы, по
вышению боевитости первичных. С удовлетворением отме
чалось, что ста.ло больше деловитости в работе выборных 
органов, решительно преодолеваются заседательская 'суета 
и бумаготворчество. Действуя так, партком производствен
ного объединения «Контур» сосредоточился на работе с 
людьми. Одной из основных форм его. деятельности стал 
контроль хозяйственной работы, спрос, с руководителей и 
специалистов за порученное дело. Недаром на отчетно-вы
борном собрании такая позиция парткома получила под
держку и одобрение.

Вместе с тем достаточно примеров и другого рода. Мед
ленно перестраиваются Кожевниковский и Верхнекетский 
райкомы КПСС. Все еще слаб спрос с хозяйственных руко
водителей. А  ведь эти райкомы были подвергнуты критике 
на областной партийной конференции за то, что они неред
ко взваливают на себя решение вопросов, которыми долж
ны заниматься хозяйственники. В этой обстановке и пер
вичные парторганизации ' не выполняют в полной мере 
функции контроля деятельности администрации, плохо вос
питывают хозяйственные кадры.

Еще встречаются партийные организации, не сделавшие 
выводов из прошедшей отчетно-выборной кампании. Про
верка показала, что даже в феврале, спустя четыре месяца 
после отчетного собрания, парторганизация автотранспорт
ного предприятия Л» 2 г. Томска не определила меры по 
устранению недостатков, отмеченных коммунистами. Более 
того, за этот период не проведено ни одного партийного 
собрания или заседания партийного бюро.

Дальнейшее совершенствование стиля и методов работы
— это требование XXVI съезда КПСС, последующих Пле
нумов ЦК. Горкомы, райкомы партии, опираясь на коллек
тивно выработанное мнение, обязаны еще выше поднять 
ро.ть первичных парторганизаций, их боевитость в мобили
зации трудовых коллективов на осуществление политики 
КПСС. Преяеде всего надо оказать всесторонюю помощь тем 
первичным, цеховым организациям, партгруппам, которым 
не хватает инициативы и принципиальности. Одна из форм
— отчет на бюро райкома, горкома. Так поступает, напри
мер, Чаинский райком КПСС, который учит на положи
тельных примерах, обстоятельно вскрывает недостатки, их 
причины.

После отчетно-выборной кампании большинство горко
мов, райкомов КПСС, парткомов организовали учебу выбор
ного актива. Ряд кустовых семинаров секретарей партор
ганизаций провел обком КПСС. На них рассмотрены прак
тические задачи по выпо.лнению решений XXV I съезда 
КПСС, последующих Пленумов ЦК партии. Состоялся де
ловой разговор о совершенствовании социалистического со
ревнования, обобщении и внедрении передового опыта, хо
зяйственного подряда, развития бригадной формы организа
ции оплаты труда, усиления контроля деятельности адми
нистрации. Учеба выборного актива — это составная часть 
работы по воспитанию кадров.

Постоянное внимание к выполнении) критических заме
чаний и предложений коммунистов поможет еще выше 
поднять боезитость партийных организаций, достижению 
весомых результатов в выполнении задач, поставленных 
XXVI съездом, последующими Пленумами Ц1С КПСС.

ОНИ НЙЧНУТ ПЕРВЫМИ
154 километра улиц — 

более двух миллионов квад
ратных метров — это терри
тория коллектива Томского 
спецавтохозяйства. Здесь 
ведется очистка от снега, 
мусора, пыли (в зависимо
сти от времени года), а кро
ме того *— вывоз контейне
ров с бытовыми отходами 
(а их установлено около по
лутора тысяч) из жилых 
микрорайонов. Вот такой 
объем работы.

— В день субботника он 
еще увеличится, — говорит 
секретарь партбюро Н. *Ф. 
Пенков, — так как мы ока
жем помощь в уборке, точ
нее. вывозке мусора, многим 
другим коллективам. В 
щтабе, кроме меня, еще два 
члена партбюро: начальник 
ремонтных мастерских Н. Ф. 
Синчуков и водитель шне- 
короторной_ машины В. М. 
Гордиенко." Таким образом, 
бюро может контролировать 
ход подготовки на решаю
щих участках.

Возглавляет штаб глав
ный инженер гпепавтохо- 
зяйст^'л А. А. Алисов.

— Ремонтные мастерские 
— участок действительно

важнейший, — сказал глав
ный инженер. — По плану, 
утвержденному партийным 
бюро и администрацией, 
обязательствам, принятым 
на открытом партийном соб
рании, необходимо вывести 
21 апреля на улицы города 
152 машины различного на
значения. Это на 25 единиц 
больше обычного. Следова
тельно, коллективу мастер
ских придется напряженно 
поработать, чтобы обеспе
чить такой высокий коэф
фициент выхода (0,72 про
тив 0,6 по норме) машин на 
лицию. Кстати, 25 водите
лей в этот день будут рабо
тать на сэкономленном го
рючем, а в самом , автохо
зяйстве его производствен
ные подразделения — на сэ
кономленной электроэнер
гии. В целом в субботнике 
примут участие 400 человек 
из спецавтохозяйства. Наме
чено заработать и перечис
лить в фонд пятилетки 1.630 
рублей.

Подготовка к субботнику 
не ограничивается только 
ремонтом техники. Частью 
этой подготовки по сути яв
ляется каждый день рабо

ты коллектива по очистке 
города. А  21 апреля — это 
день завершающий. Слож
ный, ответственный еще и 
потому, что город надо 
подготовить к ' первомай
ским праздникам.

— Хочу пояснить. Комму
нистический субботник мы 
в то же время рассматрива
ем как премьеру нового се
зона благоустройства,—ска
зал Н. Ф. Пенков. — А ведь 
недаром говорят: как нач
нешь большое дело, так его 
и продоллгишь. Поэтому мы 
всегда стремимся превратить 
день субботника в настоя
щий праздник.

20 апреля в 22 часа пер
выми в Томске начнут ком
мунистический субботник в 
честь 114-й годовщины со 
дня рождения В. И. Ленина 
водители машин из бригады 
Н. В. Емельянова. А  в шесть 
утра 21 апреля выедут на 
рабочие места водители 
бригады Н. В. Дудуки. 
Сколько они будут рабо
тать. Сколько понадобится, 
чтобы город был чистым и 
красивым? Такова цель 
коллектива.

В. МИХАИЛОВ.
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I Ж€ПИЖ Н О В А Т О Р О В
по ИТОГАМ ВСЕСОЮЗНОГО СОЦИАЛИСТИ

ЧЕСКОГО СОРЕВНОВАНИЯ ЗА ДОСТИЖЕНИЕ 
ЛУЧШ ИХ ПОКАЗАТЕЛЕЙ В РАЦИОНАЛИЗА- 
ТОРС1ЮЙ И ИЗОБРЕТАТЕЛЬСКОЙ РАБОТЕ РЕ
ШЕНИЕМ ПРЕЗИДИУМА ЦЕНТРАЛЬНОГО СОВЕ
ТА РОИР И КОМИТЕТА ПО ДЕЛАМ ОТКРЫТИЙ 
И ИЗОБРЕТЕНИЙ ПРИ СОВЕТЕ МИНИСТРОВ 
СССР ТОМСКОЙ ОБЛАСТИ ПРИСУЖДЕНО ТРЕ
ТЬЕ КЛАССНОЕ МЕСТО ЗА НОВАТОРСКУЮ Р А 
БОТУ В 1983 ГОДУ.

Мы попросили проком
ментировать это сообще
ние председателя Томско
го областного совета 
ЕОИР Г. СЫЧЕВА.

— Ыаибольший вклад в 
это достижение внесли 
рационализаторы объеди
нения «Томскнефть»,
территориального управ
ления строительства,

' Томского геофизического 
треста, химфармзавода. 
Все эти коллективы на
граждены переходящими 
Красными знаменами 
облсозпрос1)а и областно
го совета ВОИР.

Больших успехов доби

лись новаторы объедине
ния «Сибкабель», КМСУ-1 
треста «Томскгазстрой», 
творческие комплексные 
бригады Г. В. Марусева 
с электролампового заво
да и А. Е. Писарева из 
Александровского нефте
перекачивающего управ
ления. Этим коллективам 
присвоено звание «Луч
шая творческая комп
лексная бригада области».

Все разработки новато
ров направлены на меха
низацию ручных и тя- 
ягелых операций, эконо
мию сырья, материалов 
и энергоресурсов. Внед

ренные новшества поз
волили сэкономить в 
прошлом году 11 миллио
нов 500 тысяч киловатт- 
часов электроэнергии, 
1.890 тонн цветных и 
черных металлов, высво
бождено с тяяселых и 
ручных операций 939 ра
бочих.

Социалистические обя
зательства новаторов об
ласти на 1984 год еще бо
лее напряженные: от
использования рациона
лизаторских предложений 
и изобретений сэкономить 
народному хозяйству 20 
миллионов рублей. Мно
гие коллективы выступи
ли с творческими иници
ативами. Новаторы объе
динения «Сибкабель» ре
шили все плановые зада
ния по экономии метал
лов, сырья и материалов 
выполнить за счет внед
рения {рацпредложений и 
изобретений.

Бригада обмотчиц Нины 
Ивановны Кислицкой в пя
том цехе производственного 
объединения «Сибэлектромо- 
тор» считается одним из пе
редовых коллективов, проч
но занимающих лидерство 
во внутрицеховом социалис
тическом соревновании. 
Крепкая трудовая и техно
логическая дисциплина по
могла обмотчицам и в этот 
раз досрочно выполнить за
дание первого квартала. 
Так же успешно они трудят
ся и сейчас.

Готовясь достойно отме
тить 114-ю годовщину со
дня рождения В. И. Лени
на, коллектив бригады взял 
обязательство: 21 апреля, в
день коммунистического 
субботника, выполнить свое 
сменное задание за шесть 
часов.

* • »
НА СНИМКАХ: Н. И.

Кис.лицкая; конвейер брига
ды, на переднем плане—В. Г. 
Внукова и кавалер ордена 
Ленина 3. Г. Приходкияа.

Фото Н. Потапова.
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НЕ ТОЛЬКО ЗА ПРИЛАВКОИ
Активно готовятся к суб

ботнику коллективы торго
вых предприятий города. 
Созданы штабы, разработа- . 
ны планы его проведения 
во всех торгах, магазинах.

20 секций центрального 
универмага взяли повышен
ные обязательства: к 114-й 
годовщине со дня рождения 
В. М. Ленина выполнить 
план 4 месяцев, а в день

коммунистического суббот
ника продать товаров на 
сумму 190 тысяч рублей, что 
составит 104 процента.

В Кировском, Советском и 
Октябрьском райпищетор- 
гах работники магазинов 
будут трудиться в этот день 
не только за прилавками и 
в торговых залах, полторы 
тысячи человек будут при
водить в порядок склады,

подсобные помещения, при
легающие территории и 
улицы.

Магазины №№ 13,14, 24, 25, 
28, 31, 36, 37 Кировского рай- 
пищеторга обязались выпол
нить к 21 апреля план 
4 месяцев. Такое же обяза
тельство принял коллектив 
магазина № 130 Октябрь
ского райпищеторга.

В. ФЕДОРОВА.
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Цель — наивысший урожай

Каким будет звено?
в прошлом году мы рабо

тали по бригадному подряду. 
Было нас в звене одиннад
цать человек. Люди сош
лись и «притерлись», полу
чили в целом хороший ре- 
З''."ьтат. Но вот пришел но
вый год и обнаружилось, 
что все надо начинать с на
чала. Скоро посевная, а мы 
еще даже не знаем, кто и 
куда попадет работать. Из
вестно, что люди в под
рядное звено должны под
бираться с учетом их же
лания, а не так — кого 
вздумается, того и направят.

Прошлогодний наш звень
евой Владимир Борисович 
Перегудин стал кадры под
бирать еще с осени, но воз, 
как говорится, и . ныне там. 
Не идут ему навстречу в 
совхозе. Довелось мне не
давно поговорить с глав
ным агрономом В. Ф. Со- 
зыкиным, просил у него оп
ределить в звено всех свет-

лозеленовских ребят, а 
Владимир Федорович в от
вет: «Вы так весь совхоз
оберете». Странным полу
чился разговор, будто речь 
шла и не об общем деле.

Есть и другие еще пробле
мы. Технику нам дают, но 
какую? То год до списания 
оста.дся, а то — месяц. Осо
бенно это касается «МТЗ». С 
гусеничными тракторами 
вроде- получше. Посевная 
площадь у нас около 1.000 
гектаров. Закрепили четыре 
«Нивы», но комбайнеры поч
ти все молодые, кроме Ни
колая Ивановича Мяснико
ва да Перегудина Влади.ми- 
ра Борисовича, который 
станет работать второй се
зон. Вся техника, посевная 
и почвообрабатывающая, 
отремонтирована, хоть сей
час в поле. Но вот кто ее 
поведет, если состав звена 
не определен?

ПОСЛЕДНИЕ ПРИГОТОВЛЕНИЯ
Механизаторы Сухологов- 

ского отделения совхоза 
имени 60-летия СССР еще 
прошлой осенью подготови
ли всю необходимую почво
обрабатывающую и посев
ную технику. Сейчас она 
вывезена на специально 
подготовленную в поле пло
щадку.

— Полным ходом ведем в 
эти дни подготовку к ве

сенни.м полевым работам 
гусеничных тракторов,—го
ворит управляющий отделе
нием В. В. Вторушин.—Ко
лесные пока заняты на вы
возке сенажа с дальних лу
гов — ладо доставить отту
да к ферме 40 тонн. Но и 
они, как только справятся 
с задачей, будут поставле
ны на техническое обслу
живание.

Беспокоит нас еще и ре
ка. Надо успеть до боль
шой воды перебросить на 
другой берег технику, ведь 
лотом придется убирать 
мост. Там надо готовить 309 
гектаров. Помимо этого, до
роги к полям нет, и никто 
не знает, когда она будет 
сделана. Осенью по тем 
местам только одни «Уралы» 
проходили, на другой тех
нике даже не совались. Все 
•это, казалось бы, мелочи, а 
голова от них кругом идет. 
Сейчас, когда не. за горами 
сев, по-хорошему надо бы 
уже думать не о том, где 
и кто будет работать, а как 
провести весенне-полевой 
комплекс в лучшие сроки, 
чтобы получить наивысший 
урожай.

С. ГЕРАСИМЕНКО, 
рабочий совхоза «Заве
ты Ильича» Бакчарско- 

го района.

В отделении в прошлом 
году на основе коллектив
ного подряда работала 
бригада Э. И. Кучинского. 
Результат этим коллекти
вом был получен неплохой. 
Нынче механизаторы также 
заключили договор и сей
час практически готовы к 
выходу в поле. Единствен
ное слабое место — семена, 
но в настоящее время за
канчиваем их вывозку из 
обменного фонда.

Л. ЧАМОВСКИХ:

Сообщаем 
подробности

НА «ЧИСТОЕ» 
Т О П Л И В О

НЕДАВНО БЫ ЛА ПЕРЕВЕ
ДЕНА ЕЩЕ ОДНА КО
ТЕЛЬНАЯ ГОРОДА — В 
МИКРОРАЙОНЕ КАШ ТАК

Забота об охране окружа
ющей среды — это прежде 
всего забота о человеке. 
Партия и правительство 
.этой проблеме уделяют ог
ромное внимание. Коммен
тируемый сегодня факт—еще 
одно реальное подтвержде
ние тому.

В короткие сроки строи
тели проложили газопровод 
высокого давления — око
ло четырех километров! В 
его сооружении приняли 
участие СМУ-14 и СМУ-5 
управления «Химстрой», а 
также МСУ-43 треста 
«■Пром ме х а но , МОНТ  аж», 
МУ-20 треста «Сибэнерго- 
монтаж» и областная кон
тора «Подземметаллзащи- 
та». Не удивительно, что 
строительство велось высо
кими темпами: все эти ор
ганизации имеют большой 
опыт в прокладке коммуни
каций.

Особенно хочется отме
тить умелое руководство 
прораба А. Васильченко, 
отличную работу бригад 
В. Гришко и Д. Полднева 
из СМУ-14. Эти коллекти
вы передали эстафету мон- 
таленикам. Бригада трубо
укладчиков В. Тараканова 
из МСУ-43 сумела сохра
нить набранный темп.

Реконструкцию котлов и 
монтаж оборудования газо- 
распределительного пункта 
выполнили работники МУ-20 
— бригады В. Бочарова и 
П. Щемского.

Большую помощь в со
оружении газопровода ока
зали строителям работники 
Томского филиала институ
та «ГипроНИИгаз» во главе 
с Г. Бухгольцевой.

Перевод котельной на газ 
не только сделает небо над 
городом чище. Новое топли
во позволит значительно 
увеличить производитель
ность агрегатов, улучшит 
5'словия труда рабочих.

В. БЫЛИНСКИЙ, 
главный энергетик уп- 
равлеяяя «Химстрой».

НА ОРБИТЕ 
СОТРУДНИЧЕСТВА

ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ 
ПОЛЕТОМ. 6 апреля. 
(ТАСС). Второй день на 
борту орбитального ком
плекса «Салют-7» — «Со
юз Т-10» — «Союз Т-11» ра
ботает международный эки
паж: Леонид Кизим, Влади
мир Со.човьев, Олег Атьков, 
Юрий Малышев, Геннадий 
Стрекалов и гражданин Ин
дии Ракеш Шарма.

Сегодняшним распоряд
ком предусмотрены меди
цинские и геофизические 
исследования, кино- и фо
тосъемка совместной дея-- 
тельности, телевизионный 
репортаж.

В медицинских обследова
ниях, выполняемых по про
грамме экспериментов «Век
тор» и «Баллиста-3», опре
деляется состояние сердечно
сосудистой системы космо
навтов методами исследова
ния биоэлектрической ак
тивности сердца и регист
рации микроперемещений 
тела, обусловленных сердеч
ной деятельностью.

Для дальнейшего изуче
ния влияния невесомости на

опорно-мышечный аппарат 
и совершенствования средств 
профилактики космонавт- 
исследователь Ракеш Шар
ма ежедневно выполняет 
упражнения по системе 
«йога». В ходе этого экспе
римента периодически с по
мощью регистрирующей ап
паратуры «Миокомп» и 
«Бриз» производится оценка 
двигательной и электриче
ской активности мышц.

В рамках программы эк
сперимента «Терра» выпол
нена первая серия геофизи
ческих исследований. Во 
время прохождения трассы 
полета орбитального ком
плекса над территорией Ин
дии экипаж экспедиции по
сещения вел визуальные 
наблюдения и фотографиро
вание Никобарских и Лак
кадивских островов, коль
цевых структур на Индо- 
станском полуострове, лед -, 
никового и снежного покро
ва Гималаев. Исследовалась 
также акватория Индийско
го океана с целью _ опреде
ления его биопродуктивно
сти в отдельных районах.

Смотр завершен. 
Работа продолжается

Смотр достижений миро
вого станкостроения «Ме
таллообработка-84» завер
шил работу 5 апреля в Мо- 
ск:«е.

Совершенная электроника, 
которой оснащены агрегаты, 
подсчитала не только коли
чество операций, проведен
ных в павильонах парка 
«Сокольники» и комплекса 
на Красной Пресне, но и 
число вопросов, на которые 
пришлось ответить тем, кто 
показывал здесь в действии 
станки, роботы, автоматиче
ские линии.

Однако ни один самый 
точный прибор не сумел за
фиксировать суммарный 
эффект широкого обмена 
передовым опытом в важ
ной отрасли производства, 
который достигнут за время 
работы экспозиции. Она ста
ла важным этапом в укреп
лении всесторонних эконо

мических II торговых свя
зей, послужила укреплению 
мира и дружбы между на
родами. ^

Самым популярным из 
них по праву стал па
вильон нашей страны. Ть1- 
сячи специалистов смогли 
познакомиться здесь с сего
дняшним, заглянуть в завт
рашний день отечественного 
станкостроения.

Вновь убедительно проде
монстрировали преимущест
ва кооперации предприятия, 
объединения, институты 
стран — членов СЭВ. По 
оценке специалистов, разде
лы Болгарии, Венгрии, ГДР, 
Польши, Румынии, Чехо
словакии и Югославии яр
ко отразили высокие темпы 
научно-технического про
гресса в развитии станко
строения.

(ТАСС).
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ^

ПАРТИЙНЫЙ КОМИТЕТ: СТИЛЬ ПОЛИТИЧЕСКОГО РУКОВОДСТВА

де йст воват ь ПРОНЕДЛЕНИЯ
Так должен строить свою работу по критическим замечаниям и предложениям, 

высказанным коммунистами в ходе отчетно-выборной кампании каждый партийный 
руководитель.

Р ЕАЛЬНУЮ пользу от 
критических замечаний, 
предложений коммунис
тов я особенно ощутил, 

едва начал самостоятель
ную работу в партий
ном к о м и т е т е .  На от
четно-выборном собрании не
сколько выступающих подня
ли вопросы социального раз
вития предприятия, говорили 
о том, что надеяться только на 
подрядные строительные орга
низации нель:^я, надо искать 
другие пути. Обобщив сказан
ное, партийный комитет при
шел к выводу: необходимо
вести строительство хозспосо
бом. Опуская трудности орга
низации дела по этому методу, 
скажу лишь о результате: 
каждый год . коллектив, где я 
прежде работал, строит новый 
жнлой дом. Вот что значит 
своевременная реакция на 
предложение коммунистов.

Другой пример, уже обще
городского масштаба. На от
четно-выборных партийных 
собраниях предприятий, учреж
дений, расположенных по Ир
кутскому тракту, на районной 
партконференции звучала рез
кая критика по поводу нехват
ки воды в микрорайоне. Го
родской комитет партии про
вел большую работу по этим 
критическим замечаниям.
Строительство технического во
довода, второй очереди под
земного водозабора сняло ост
роту проблемы. Мне приходи
лось в этом году выступать 
на политднях, «днях открыто
го письма» на подшипнико
вом заводе, в объединении, 
«Сибкабель», на железнодорож
ном узле — вопросов, претен
зий по поводу воды не было. 
тщ  ЯТЬ ТЫСЯЧ предло- 
■  Я критических

замечаний было вы
сказано коммунистами об
ластного центра в ходе 
минувшей отчетно-выбор
ной кампании. Уже са
ма цифра говорит о том, 
сколь энергично сейчас 
должны действовать партий
ные комитеты. Ведь опреде
ленное время ушло на то, 
чтобы проанализировать
сказанное на * собраниях, 
конференциях, составить 
конкретные планы. Ни одно 
конструктивное предложе
ние, дельная мысль, как 
подчеркивалось в постанов
лении ЦК КПСС об итогах 
отчетов и выборов, не дол
жны пропасть даром.

Сегодня мы уже готовы 
дать ответ коммунистам, 
выступавшим на собраниях,

конференциях с кри '̂икой 
непомерно раздутых уело- 
ВИЙ городского социалисти
ческого соревнования. От 
горкома партии справедли
во потребовали привести 
эти условия в соответствие 
с требованиями постановле

ния Центрального Комитета 
«О совершенствовании прак
тики подведения итогов со
циалистического соревнова
ния и поощрения его побе
дителей». Проект новых ус
ловий уже готов. Смысл его 
в том, что соревнование те
перь будет идти только сре
ди районов и только по ос
новным, качественным, по
казателям.

Наверное, не было такой 
районной или городской пар
тийной конференции в обла
сти,- где не критиковалась бы 
система шефства города над 
селом. Действительно, зача
стую было тан, что предприя
тие строит детский сад в сов
хозе одного района, корма по
могает заготавливать в хозяй
стве другого, а культурное 
шефство седет в третьем. Кри
тика учтена. Городской коми
тет партии представил в обком 
КПСС целевую программу (до 
1990 года) шефства городских 

.районов над сельскими. Каж
дый район, каждое предприя
тие будут теперь помогать 
совершенно определенным
сельским районам и хозяйст
вам. При этом учтен такой мо
мент, как место расположения 
подсобного хозяйства данного 
предприятия, чтобы исключить 
перевозки людей, оборудова
ния, продукции в разные кон
цы области. Надо сказать, что 
составлялась эта программа в 
тесном контакте с сельскими 
районными комитетами пар
тии.

Закончился первый квар
тал. Можно подвести итоги 
того_, как реализованы кри
тические замечания, пред
ложения коммунистов, свя
занные с улучшением орга
низации соревнования за вы
полнение в 3tji три месяца 
26 процентов годового плана 
производства продукции.

Обязательство выполне
но подавляющим боль
шинством промышленных 

^предприятий. А кто же в 
меньшинстве? Это—электро
технический завод, хим- 
фармзавод, кондитерская

шй
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фабрика. Каких-то объек
тивных причин для срыва у 
них нет. Партийные коми
теты и бюро этих коллек
тивов должны глубоко ра
зобраться в причинах не
удач, дать оценку деятель
ности хозяйственных руко
водителей.

По предложениям комму
нистов усилен партийный 
контроль за выполнением 
договорных обязательств по 
поставкам продукции. Этот 
вопрос, например, рассмот
рело бюро Киоовского рай
кома КПСС. Известны ре
зультаты работы коллекти
вов производственных объе
динений «Сибэлектромо- 
тор», «Контур», электролам
пового завода, ставших при
мером дисциплинированно
сти,- обязательности перед 
смежниками. И все-таки 
энергии, настойчивости хо
зяйственным руководителям, 
партийным комитетам не 
хватило. Ведь в целом по 
городу квартальные обяза
тельства по договорным по
ставкам выполнены лишь 
на 97,7 процента.

ОНКРЕТНЕЕ стала за- 
бота в партийных ко
митетах о решении 

производственных и соци
альных проблем. Произошел 
перелом в понимании того, 
что без этого • невозможно 
рассчитывать на серьезное 
улучшение организации тру
да, эффективное использо
вание техники. Бюро Ок
тябрьского райкома КПСС, 
делая выводы из критики, 
пригласило руководителей 
Тайгинского отделения Ке
меровской железной доро
ги, и они вместе обсуди
ли вопросы строитель
ства жилья, объектов соц
культбыта, развития про
изводственной базы желез
нодорожного узла. После 
1сритики ваялись за дело ру
ководители производствен
ного объединения «Сибка
бель». Предприятие собст
венными сипами начало 
строительство 60-квартирно-

АЛЕКСАНДР СТЕПА
НОВИЧ МАШ — СПЕ
ЦИАЛИСТ ВЫСОКОЙ 
К В А Л И Ф И К А Ц И И .  

БОЛЬШЕ ДЕСЯТКА ЛЕТ 
РАБОТАЕТ ОН СЛЕСА
РЕМ ПО РЕМОНТУ 
ДВИГАТЕЛЕЙ ГУСЕ
НИЧНОЙ ТЕХНИКИ В 
УТТ ОТРЕЖЕВСКОГО 
УПРАВЛЕНИЯ БУРО
ВЫХ, РАБОТ. РЕМОНТ, 
ПРОВЕДЕННЫЙ АЛЕК
САНДРОМ СТЕПАНО
ВИЧЕМ, СООТВЕТСТВУ
ЕТ ВСЕМ ТЕХНИЧЕ
СКИМ НОРМАМ. ВОДИ
ТЕЛИ УТТ ДОВОЛЬНЫ 
РАБОТОЙ УМЕЛОГО 
МАСТЕРА.

Фото Н. Лесникова.

го жилого дома, профилак
тория. Важно теперь закре
пить эту положительную 
тенденцию, поставить дело 
ва «чюжайший контроль. 
КЯЯ ОД ПРИСТАЛЬНЫМ 
и  g  контролем партийных 

комитетов, горкома 
ВЭПСС находятся вопро
сы, связанные с улуч
шением работы строите
лей. Егце в декабре 1983 
года горком особо рассмот
рел критические замечания 
и предложения, касающиеся 
этой отрасли. Все организа
ции, ведущие строительство 
жилья в городе, защитили 
свои планы. А  через месяц 
было принято постановление 
о мерах по выполнению 
планов жилищного и куль
турно-бытового строительст
ва в 1984 году. Исполком 
городского Совета преду
смотрел своевременную
подготовк;^ проектно-смет
ной документации .и отведе
ние площадок под объекты 
текущего и будущего годов.

Ксординдционный совет по 
застройке Томска разрабаты
вает перспективный план в со
ответствии с увеличивающими
ся мощностями завода КПД. В 
горкоме партии рассмотрены 
проекты девятиэтажкых до
мов со встроенными магази
нами. Это .уже шаг вперед в 
комплексной застройке микро
районов, недостатки и, пря
мо скажем, крупные просчеты 
которой вызывали острую кри
тику. Решены и многие другие 
вопросы.

Результат этой большой 
работы — выполнение со
циалистических обязательств 
по сдаче в первом кварта.яе 
20 процентов жилья от го- 
довой программы. В третьем 
квартале меры по дальней
шему развитию строитель
ного потока, базы стройин
дустрии планируется обсу
дить на пленуме горкома 
КПСС.

Это направление работы 
постоянно находится в цен
тре внимания городского 
Комитета партии. Была, на
пример, перед строителями 
постав.лена задача организо
вать поточное возведение 
жилья. Увы, на ряде объек

тов коллектив д е к  срывает 
графики- работ, утвержден
ные всего два месяца назад. 
То же самое относится и 
к тресту «Томскжилстрой». 
Можно ли говорить о том, 
что руководители этих кол
лективов сделали должные 
выводы из критики комму
нистов, требовавших наве
сти четкий порядок в орга
низации производства и 
труда? Слово расходится с 
делом. Происходит такое не 
без попустительства пар
тийных комитетов.

с удовлетворением было' вос
принято томичами решение 
горисполкома об испо-льзова- 
нии ведомственного автопарка 
для перевозки^ пассажиров 
попутном направлении. Две 
сотни автобусов оборудовали 
кассовыми аппаратами. Но на 
этом, собственно, дело завер
шилось. Не доведены конкрет
ные планы услуг, не опреде
лены вопросы финачсовьгх 
взаимоотношений. Этим поль
зуются нечестные водители, 
собирая с пассажиров деньги 
в свой карман. И вновь посту
пают справедливые требова
ния: когда же все-таки будет 
наведен порядок?

Я мог бы еЩе привести 
примеры дел, не доведенных до 
конца, предложений и замеча
ний коммунистов, вроде бы 
«не замеченных» руководите
лями предприятий и учрежде
ний, секретарями партийных 
комитетов. Городской комитет 
партии дает таким язлениям 
однозначную оценку, опреде
ляя по работе с критическими 
замечаниями уровень зрело
сти партийных работников, 
руководителей.
ЙШ РИТИЧЕСКИЕ замеча- 

нця и предложения 
коммунистов—это ши

рокая программа действий 
для городской, районных, 
первичных партийных орга
низаций. Они проникнуты 
^заботой о комплексном раз
витии Томска, каждого тру
дового коллектива. Реализо
вать их. монгно лишь на ос
нове' дальнейшего совершен
ствования стиля работы 
партийных, советских, хо
зяйственных органов. Об 
этом шел разговор на пле
нумах горкома, райкомов 
партии при обсуждении за-, 
дач, вытекающих из реше
ний февральского Пленума 
ЦК КПСС, положений и 
выводов, содержащихся в 
речи Генерального секрета
ря ЦК партии К. У. Чер
ненко.

В работе по выполнению 
критических замечаний и 
предложений нет мелочей. 
Партийные комитеты и бю
ро обязаны во всем дово
дить дело до конца, до ре
альных результатов.

А. ЖУКОВ,
секретарь Томского гор

кома КПСС.

По следам наших выступлений

ОПЛОШАЛ ЛИ АГРОНОМ?»«

Статья «Оплошал ли агро
ном?» обхуждена в райкоме 
КПСС с участием специали
стов управления сельского хо
зяйства и агрономов хозяйств. 
Комиссией РАПО по полевод
ству на основе анализа прак
тики, рекомендаций зональ
ной системы земледелия раз- 
работань| и утверждены на 
совете РАПО конкретные ме
роприятия по повышению 
урожайности и выполнению 
плана производства зерна на 
1984 год. Мероприятия преду
сматривают доведение парово
го поля до 12 процентов от 
площади пашни и улучшение 
работы с парами^ выполнение 
всего комплекса агротехниче
ских мер и ■ повышение каче
ства предпосевной обработ
ки почвы. Планируется прове
сти сев в лучшие сроки, по
высить роль рабочих планов

 ̂проведения^ сельхозработ,, 
внедрить бригадный хозрас
четный подряд на 90 процен
тах посевных площадей.

Большое внимание уделяет
ся подготовке и переподго
товке кадров, изучению и 
распространению передового 
опыта совхозов «Кожевников- 
ский» и «Нива».

Райком партии, наряду с 
расширением самостоятельно
сти хозяйственных руководи
телей и специалистов, повы
шает их ответственность за 
порученное дело, исполни
тельскую дисциплину работ
ников, от которых зависит 
судьба урожая, совершенству
ет систему контроля за ис
полнением решений.

в. П^ВНЕВ, 
первый секретарь Кожев- 
никовского райкома КПСС.

'   — ' '■ ■ ---- 8 апреля

F a p a M T i i p o e ^ i i o
п о д р я д о м

Хозрасчетные бригады — на благоустройстве
Поток и ритм

...Ритмично идет работа на 
проспекте Фрунзе. У каж
дого звена комплексной 
бригады В. И. Соболева 
(первый участок ДСУ-2) — 
конкретное задание. А в ре
зультате создан поток: ря
дом с установленными бор
дюрами раэраЕнивается гра
вий, а затем укладывается 
асфальтовая лента...

Наконец-то в прошлом 
году ДСУ-2 «Дорремстрой- 
треста» решилось благоуст
роить весь проспект, исполь
зуя хозрасчет. Этому экспе
рименту были созданы в 
определенногу! смысле иде
альные условия — на то он 
и эксперимент.

-у- Администрация следи
ла, чтобы У' бригады В. И. 
Соболева вовремя были ма
териалы, техника, — гово
рит начальник ПТО дорож
но-строительного управле
ния Ц. П. Мельников.

Эффект бригадного подря
да увидели сразу: вместо 50 
человек теперь вполне 
справлялись 30. Сэкономле
но материалов на 17.961 
рубль. Выработка на одно
го рабочего превысила пла
новую на 5 процентов. При
быль в бригаде Соболева — 
свыше 14 тысяч рублей.

Но при этих очевидных 
«плюсах» всплыли не ме
нее очевидные «мин5[сы».

Чему учат 
ошибки

Затраты на технику, что 
работала в бригадах, не учи
тывались отдельно по каж
дому объекту. Бухгалтерия 
брала данные отдела произ
водственно - технического 
комплектования и средний 
по тресту коэффициент 
применяла ко всем брига
дам.

— Так чужие затраты ло
жатся на, бригадный подряд,

- говорит главный инженер 
треста В. А. Соловьев. — 
А  это снижает эффектив
ность низового хозрасчета.

Действительно, если объ
ект отдан одной бригаде, то 
она должна отвечать и за 
прибыль, и за затраты на 
производство. С этим теперь 
разобрались. В тресте уза
конили: ■ «Определить смету 
накладных расходов, кото
рые зависят 'ТОЛЬКО от дея
тельности бригад, * упорядо
чить планово - расчетные 
суммы на затраты по ма
териалам и транспорту».

При введении бригадного 
подряда пришлось пере

смотреть и сдельную оплату 
механизаторов. ♦

— Вот нужно нам доде
лать какой-нибудь участок, 
а у механизатора смена з'же 
кончилась, и лишнее время 
он работать не будет. А как 
быть без асфальтоукладчи
ка? — делятся наболевшим 
работники из бригады В. И. 
Соболева.

Практика уже подсказала 
выход: вводить механизато
ров в состав бригады и за 
ней же закреплять меха
низмы. Однако при реше
нии этого вопроса встают 
трудности. 'Управление ме
ханизации треста не может 
закрепить все механизмйг за 
бригадами, некоторыми ма
шинами выполняется не
значительный объем работ, 
поэтому они не нужны на 
объекте в ходе всего строи
тельства. Каков же выход?

— Катками, асфальтоук
ладчиками," го есть той тех
никой, которой в достатке, 
мы бригады обеспечим, — 
говорит начальник управле
ния механизации треста 
С. Л. Дегтйренко. — Осталь
ную будем использовать так, 
чтобы никого не обидеть. 
Мы заинтересованы в ра-4 
боте комплексных бригад. 
Ведь с помощью бригадного 
подряда лучше загружается 
техника. Хозрасчетные кол
лективы из нее выжимают 
все.

Вместе с вопросом об уче
те затрат встает и еще один 
■— о бригадирах. Не так-то 
легко быть, хозяином. Не- 

' многие руководители хозрас
четных бригад отвечают тем 
требованиям, которые предъ- 
•яЕляет к ним Положение о 
производственной бригаде и 
бригадире: «Бригадир... на
ряду со, знаниями, преду
смотренными его профес
сией, дополнительно должен 
знать технологию строитель
ного производства, органи
зацию, нормы и оплату тру
да, применяемых в бригаде, 
а также требования,. предъ
являемые к качеству работ, 
материалов и сырью».

В этом году в управлении 
дорожного строительства, и 
благоустройства организу
ются школы для бригадиров 
хозрасчетных бригад.

— А  пока решили, что в 
будущем сезоне бригадами 
будут руководить мастера. 
Они смогут быстрее вник
нуть во все тонкости дела^ 
— поясняет П. П. Мельни
ков.

Бригадный подряд застав
ляет по-иному взглянуть и 
на взаимоотношения с суб
подрядными организациями. 
Так, по вине управлений

теплосетей и водопроводно- 
канализационного хозяйст
ва, которые к намеченному 
сроку не отремонтировали 
трассы, управление дорож
ного строительства и благо
устройства вынуждено было 
приостановить работу на 

. проспекте Фрунзе. На дру
гом участке, по улице. Горь
кого, поло.мки водопроЕода 
и теплотрассы также сни
зили темпы работы ' брига
ды. По словам глав
ного инженера уцравления 
А. В. Михайлова, эти орга
низации так и не были 
наказаны за срыв работ, 
ведуш,ихся бригадным под
рядом. А  зря. Они также 
должны нести ответствен
ность за то, что делается на 
объекте.

Ждем весны
18,7 процента. Столько от 

общего объема работ выпол
нили хозрасчетные брига
ды. Проценты можно пере
вести на другой язык: 1.204 
тысячи рублей освоено ими 
за девять месяцев минувше
го года.

— На протяжении трех
лет в наших социалистиче
ских обязательствах мы за
писывали: «Выполнить ме
тодом бригадного подряда не 
менее восьми процентов от 
общего объема работ», — 
говорит В. Г. Бондаренко, — 
и только в прошлом году не 
просто добились этих 8 про
центов, но даже превысили 
их вдвое. Причем это до
стигнуто меньшим числом 
рабочих, чем планировалось.

Стоит добавить, чтб объ
екты сданы с оценкой «хо
рошо», многие закончены 
раньше срока, например, 
бригадами В. Ф. Романовой, 
II. А. Виноградова, Н. И. 
Тимошенко. ,

В тресте между двумя 
дорожно-строительными уп
равлениями произведено 
разделение труда. Хозрас
четные бригады ДСЪ’’- !  в 
основном работают на мел
ких объектах. Они более мо- 
билы^ы и маневренны. За 
ДСУ-2—объекты с большой 
сметной стоимостью. Они 
устраиваются на них осно
вательно и доводят начатое 
до конца. Как показывает 
опыт, такое разделение оп
равдывает себя.

— Сейчас готовимся к но
вому сезону, — резгомтоует 
В. Г. Бондаренко. 'Ш'до- 
брали объекты, оформили, 
проектно-сметную докумен- » 
тацию. Надеемся, что весна 
подтвердит правильность 
принятых нами решений.

Л. ГОНЧАРЕНКО.

СВ Е Р Х ЧИСТ ЫЙ БЕНЗИН
Автомобильное топливо, 

не требующее высокоокта
новых добавок, получили со
трудники Института нефте
химических процессов Ака
демии наук Азербайджана. 
Оно позволяет на 10 про
центов снизить себестои
мость продулстов нефтепере
работки.

Высококачественный бен
зин АИ-93 получен за счет 
двухступенчатой переработ
ки так называемых тяже
лых нефтяных фракций с 
применением промышлен
ного катализатора. Исполь
зование очищенного бензина 
пфволяет отказаться от

токсичных добавок, которые 
увеличивают содержание 
вредных примесей в вы
хлопных газах. Для внедре
ния процесса не требуется 
ввода новых производствен- 
ных мощностей — достаточ- 

, но лишь небольшой рекон
струкции существующей 
установки каталитического 
крекинга.

(ТАСС).

V

ЕРЕД новым годом и 
м g  в первые январские 

дни в Васюганском уп
равлении буровых работ не
терпеливо ждали прихода его 
величества Деда Мороза. Не 
того, сказочного, что явля
ется с расписным мешком 
и одаряет у наряженной 
елки праздничными гостин
цами, а самого настоящего, 
Который заковывает на
мертво речки и речушки, 
зыбкие заболоченные поч
вы Васюганья. Ждали, что
бы открыть зимники, чтобы 
приступить к завозу грузов 
к буровым установкам.. Три 
месторождения обслуживает 
Васюганское управление бу
ровых работ: Катыльгин-
ское, Первомайское, Оленье. 
Завезти нужно немало, каж
дая скважина «съедает» 
больше ^Трехсот тонн грузов, 
а счет скважинам в год идет 
на большие десятки...

Год начался для управле
ния не совсем складно. Ну
жно пробурить 305 тысяч 
метров горных пород, сдать 
101. скважину. План слозк- 
ный. Важно, чтобы буровые, 
как часики, работали. Без 
четкого материального снаб
жения это невозможно. По 
зимникам нужно завезти 25 
тысяч тонн грузов. А  где 
они, зимники?.. Техника не 
простаивала, люди не сиде
ли сложа руки. За несколь
ко недель удалось все-таки 
перевезти три тысячи тонн 
труб и цемента. Негусто, но 
и это далось трудно. Там 
три «Урала», чуть сбились с 
лежневки, по кузова зато
нули, там — бульдозер. По
ка вытащили, семь потов 
сошло...

Вдобавок в лучшей бу
ровой бригаде мастера Реп- 
никова редкая по нынеш
ним временам для управле
ния авария — слом буро
вой колонны...

Начальник ' управления 
Анатолий Васильевич Анд
риянов и в более благопо
лучное время подолгу жи
вал в вахтовом поселке

Пионерном, ночевал в го
стинице, а тут уж он счи
тал его присутствие обяза
тельно. И уже несколько 
дней подряд находился - в 
Пионерном. Вместе с глав
ным инженером Александ
ром Петровичем Тимофе
евым и начальником базы 
производственного обеспече
ния Владимиром Васильеви-

Север. Люди. Нефть

нулась. План не вьшолня.ч- 
ся, инженерно-техническая 
служба работала спустя ру
кава, и, как следствие этого, 
частыми были аварии на бу
ровых, срывы в обеспече
нии. Неорганизованность в 
управленческом аппарате 
сказывается на подчинен
ных, на рабочих.. Трудовая 
дисциплина не соблюдалась,

ра в кармане, приехав на 
Тюменщину, в Игримскую 
контору бурения, работал 
дизелисто.м на буровой, по
том механиком участка, на
чальником цеха. Пока за- 
)гял должность начальника 
ВУБР, последовательно про
шел все ступени служебной 
лестницы. Жизнь научи.ла 
его не бояться брать на себя

Мастера буровых бригад 
всё были классными спе
циалистами. Но некоторых 
только высокий профессио
нальный уровень и вывел в 
мастера. Руководить людь
ми они не умели. Неприят
ный разговор имел с таки
ми Андриянов. Некоторые, 
чувствуя свою несостоя
тельность, уступать другому

их оперативно, опираясь на 
ближайших помощников, на 
весь коллектив. 'Чем еще? 
Пусть скажут об этом те, 
кто работает с ним.

Владимир Николаевич 
Емелин, главный технолог:

— У  Андриянова, когда он 
пришел, была возможность 
буквально в месяцы • выве
сти управление в передо-

СТЕРЖЕНЬ ЖИЗНИ
чем Дрондиным ездил на 
«уазике» на берег Васюгана, 
на Первомайское месторояс- 
дение, летал вертолетом на 
Оленье, Шли его обычные 
будни. Может, в какой-то 
мере он отступал от своих 
принципов: не делать ра
боту /За подчиненных. Тем 
более что пора было воз
вращаться в Стрежевой. По
недельник — приемный 
день, мцого накопилось бу
маг, без него некому подпи
сать. Но дело делалось, воп
росы решались. Ему это 
нравилось, он видел, что 
пока очень нужен здесь. В 
конце концов никто строго 
не очертит, в какие дела 
вникать руководителю, а в 
какие — подчиненным, ду
мал он. Бумаги до завтра 
потерпят...

Он решил повременить с 
отлетом до утра вторника

Р УКОВОДСТВО управ
лением Анатолий Ва
сильевич Андриянов 

принял через полтора года 
после его образования.

Спору нет, становление 
всякого нового коллектива 
требует времени и редко 
проходит безболезненно. В 
управлении, которое воз
главил Андриянов, органи
зационная пора явно затя

текучесть кадров переходи
ла все разумные пределы, 
если таковые имеются: 
больше полоБХгны всего со
става рабочих (для точности
— 60 процентов) сменялось
за год. Некоторые в такой 
вольнице прижились, выра
ботали свою теорийку: «Я
хоть и прогуливаю, выпи
ваю, случается, а все же 
работаю. Уволите, с кем ос
танетесь?» Беда руководи
телю, который испугается, 
что от него уйдут, если он 
потребует, _чтобы подчинен
ные соблюдали распорядок 
и как минимум оправдыва
ли свою зарплату. А такие 
руководители встречаются. 
А не встречались бы, мень
ше было б любителей коче
вать с места на место.

Андриянов в свои сорок 
лет накопил добротный зкиз- 
ненный опыт. Еще до ин
ститута (он окончил Уфим
ский нефтяной) из родной 
Башкирии подался по ком
сомольской путевке в Омск
— строить нефтеперераба
тывающий завод. Был плот
ником, бетонщиком, камен
щиком. В годы срочной 
службы на Тихоокеанско.м 
флоте бь1.д секретарем ком
сомольской организации ко
рабля. С дипломом инжене

ответственность, верить в 
людей. В чем твердо был 
убежден Андриянов: челове
ку приятно слышать хоро
шее не только о себе, о 
своих близких — ему важ
но и то, какая слава идет о 
коллективе, в котором он 
работает. Самые недисцип- 

: линированные в глубине 
души тянутся к порядку, к 
прочной устроенности.

Остаться один Андриянов 
не боялся. За дисциплину 
взялся крепко. Однако, пре
жде чем строго спрашивать 
за расхлябанность с рабо
чих, взялся за управленче
ский аппарат. По опыту 
знал: самому решать все 
вопросы в современном про
изводстве невозможно. А 
вот умело расставить кад
ры, заставить работать под
чиненных — уже гарантия 
успеха. Самым слабым зве
ном в управлении была тех
нологическая служба. При
смотрелся Андриянов к мо
лодому специалисту Емели
ну: грамотный, энергичный, 
имеет опыт работы на бу
ровой — TaKoii потянет 
главным технологом. Назна
чил — и не ошибся. Удач
ным оказался и выбор Ти
мофеева на долисность глав
ного инженера.

место мастера тем не менее 
не хотели. Но щадить чье-то 
личное самолюбие в ущерб 
общему делу Андриянов не 
мог, не имел права.

Нужно было, конечно, 
строго спросить с рабочих и 
за плохую дисциплину, и за 
производительность труда. 
Но прежде вазкно было 
вникнуть в их нуя<ды, поза
ботиться о бытовых усло
виях. А  они у вахтовиков 
были не лучшими. Мало 
вагончиков для отдыха, не 
везде организованы горячие 
обеды...

Трудно вот так, расклады
вая по полочкам все ново- 

‘ введения, рисовать,, общую 
картину перемен при новом 
руководителе. Потому что 
все делалось в комплексе, 
одновременно, быстро. И 
бригадный подряд (от внед
рения которого в прошлом 
году Васюганское управле
ние буровых работ получи
ло экономию в 277 тысяч 
рублей) вводился, и работа 
электроцеха, специализиро
ванного подготовительного 
стройуправления налазки- 
валась, и борьба за дисцип
лину шла. Андриянов тем и 
современен Kaic руководи
тель, что охватывает круг 
проблем целиком и решает

вые. Стоило только создать 
одну-две новые бригады бу
ровиков. Метраж проходки 
сразу бы возрос. Зато это 
не работало бы на перспек
тиву. И он отказался от 
прямого и легкого пути, по
вел борьбу -за повышение 
производительности труда, 
за улучшение показателя 
коммерческой скорости. И 
прав оказался: каждая из

■ пяти бригад, буровиков с 
восемьдесят первого года 
прибавляла в среднем в год 
по восемь тысяч метров...

Анатолий Степанович Реп- 
ников, мастер буровой 
бригады:

— Помню декабрь восемь
десят второго. Тогда все на
ши буровые стояли . на 
Оленьем. Настроение у всех 
—бури не бури, до плана не 
дотянуть. Сорван план. На
до лучше подготоЛгться, в 
новом году показать, на что 
способны. На это уже на» 
строились. И вот приезжает 
Андриянов в начале декаб
ря. «Вы что, парни? — гово
рит. — Время есть, вытя
нем». Весь месяц с Оленье
го не выеззкал, корректиро
вал, организовывал работы. 
И срывов не было, дали 
план. Нет-нет, мастеров, ра
бочих не подменял. Именно

организовывал работы. И 
аврала не было, а скорости 
вышли — дай бог. Талант, 
что ли, такой?

Владимир Ваейльевич 
Дрондин, начальник базы 
производственного обеспече
ния:

— Личная дисциплина в 
нем — главное. Дисциплину, 
как ни дели на производст
венную, технологическую, 
всякую другую, если личной 
нет у руководителя, мало от 
него пользы коллективу. В 
наших условиях круглый 
год работать в одном ритме 
труднее, чем в любом дру
гом производстве. И важнее. 
Не всякий с.может. Андрия
нов умеет. Энергия у него 
завидная.

Об энергии, работоспособ
ности упоминали все.

А НДРИЯНОВ уле
тел во вторник 
утром в Стреже

вой. Снова мы встретились 
с ним через два дня в его 
кабинете. Час был утренний, 
ранний, еще не рабочий. В 
прошлую встречу Днатолий 
Васильевич выглядел утом
ленным, обронил в разгово
ре, что, наверное, долго на 
такой работе начальником 
быть нельзя. Теперь авария 
на буровой была устранена, 
синоптики обещали в бли
жайшие дни резкое и на
долго похолодание. От про
шлого настроения не оста
лось следа.

Опять разговор шел о 
производстве. Андриянов 
говорил, что много еще по
терь на транспорте, вахто
вики не приучены бережно 
относиться к технике, '  не 
следят за ней. Говорил о 
том, что бригадный подряд 
приучает все-таки бурови
ков считать материальные 
ценности. Раньше вот толь
ко мастер 'Усманов хозяй
ской жилкой выделялся: все 
хранил, ничего лишнего не 
требовал. Теперь■и другие— 
будь здоров, прижимисты 
подобру. Сокрушался, что- 
мало жилья. Текучесть с

начала пятилетки сократи
лась впятеро, а могла бы и 
больше. Из-за жилья ведь 
уходят люди...

Я поинтересовался, как 
складываются отношения с 
семьей при такой занятости: 
ведь, помимо службы, он и 
общественник, депутат го
родского Совета.

Анатолий Васильевич
улыбнулся, пригладил чер
ные с сединой волосы: хо
рошо складываются. Жена 
ему друг. Понимает: на его 
работе иначе нельзя; помо
гает, чем может. Истинная 
жена нефтяника. И сама, 
кстати, нефтяник. Студен- 
тами-первокурсниками они 
поженились, на втором кур
се, стали отцом и матерью. 
Нынче старша.ч дочь уже 
сама второкурсница Ленин
градского университета. 
Младшие дети, дочь и сын, 
— школьники. Лилия Дмит
риевна дома подолгу не за
сиживалась с ними, работа- 

' ла. Сейчас она — нача.ль- 
ник планового отдела в со
седнем, Стрежевском, уп
равлении буровых работ.

С минуту Андриянов по
молчал, неохотно расстава
ясь с мыслями о ягене, о 
детях. Опять переключил 
беседу на работу.' Об успе
хах, о просчетах, ,о пробле
мах вел речь. О том, что 
объемы бурения растут, чФо 
пришло вре«дя создавать но-* 
вые буровые бригады. Две 
образовать в нынешнем го
ду они не смогут, а уж од
ну — непременно. В управ
лении — 670 человек, треть 
летает на работу издале-' 
ка — из Грозного, Куста- 
кая, с Кузбасса. ' Воспита
тельную работу в таких ус
ловиях вести трудно, а на
до,..

Говорил Андриянов заин
тересованно, обстоятельно, 
будто пропускал каждое 
слово через Сердце. И как 
иначе может говорить руко- 
водитель-коммунист о том, 
что составляет стержень его 
жизни?

Б. ПРИВАЛИХИЕЕ

L
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ИНЖЕНЕР ОТВЕТИЛ

Интересная форма военно-патриотического воспитания 
молодёжи сложилась в Томском государственном универ
ситете. Начиная с 1969 года здесь регулярно проходят сту
денческие военно-теоретические конференции. Их организа
торы — ректорат, партком, комитет ВЛКСМ, совет ветера
нов, кафедра истории КПСС и военная кафедра ТГУ.

На днях в Доме политического просвещения прошла оче
редная военно-теоретическая конференция студентов/ ТГУ 
на тему; «Дальнейшее развитие ленинских идей о защите 
социалистического Отечества в решениях XXVI съезда 
КПСС». В работе конференции приняли участие и выступи
ли с докладами видные военачальники: научный консуль
тант Института военной истории Министерства обороны 
СОСР генерал-полковник Ф. А. Можаев, начальник кафед
ры научного коммунизма Военно-политической академии 
имени В. И. Ленина генерал-майор доктор философских на
ук профессор В. Ф. Самойленко, профессор Военной акаде
мии имени М. В. Фрунзе доктор исторических наук Ф. 
Свердлов, старший научный сотрудник института военной 
истории Министерства обороны СССР полковник В. С. Еще- 
нко, инспектора группы военных инспекторов Министер
ства обороны СССР генерал армии Н. Г. Лященко, адмирал 
В. М. Гришанов, маршал авиации, Герой Советского Союза,- 
заслуженный летчик СССР И. И. Пстыго.

М. ВЛАДИМИРОВ.
НА СНИМКЕ: во время работы конференции.

Фото М. Гладуша.

ОСТАЮСЬ “> >
из О П Ы ТА РАБОТЫ С ВЫПУСКНИКАМИ ВУЗОВ НА САМУСЬСКОЙ 
Р Е М О Н Г  Н О - Э К С П Л У А  Г  А  Ц И О Н Н О Й Б А З Е  Ф Л О Т А

' Последние экзамены поза
ди. Диплом инженера в кар
мане. Главный теперь во
прос: как встретят в незна
комом коллективе, будет ли 
взаимопонимание, как обу
строится быт?

И тревога эта не лишена 
оснований. Известно немало 
случаев прохладной встречи 
специалистов, которых вро
де бы и ждали, но...

Я хочз' рассказать о дру
гой ситуации. Выпускники 
Новосибирского института 
инженеров водного транс
порта ехали в поселок реч
ников Самусь уже с некото
рыми гарантиями. Еще вес
ной побывал в институте 
директор Самусьской ре- 
монтно - эксплуатационной 
базы флота Владимир Вгг- 
сильевич Амосов. Говорил, 
что нужны корабелы, обри
совал перспективы.

— Все, что было обещано, 
мы получили, — сказала 
выпускница НИИВГ Татья
на Пудайкина.

Что же обещали специа
листам? Благоустроенную 
квартиру (не сразу, но в 
ближайшее время). А  пока

— хорошую комнату в об
щежитии, место в детском 
комбинате для ребятишек 
и, конечно, работу по спе
циальности.

Приехали они, расположи
лись в обещанных комна
тах. Дальше — самостоя
тельное знакомство. С посел
ком — здесь предстоит 
жить. С базой флота — 
здесь работать..

Через неделю — встреча 
с руководством на вечере 
взаимных вопросов и отве
тов. Главный вопрос ,со сто
роны РЭБ:

— Устраивают ли наши 
условия?

У  ребят за неделю впе
чатления накопились. Уточ
няются детали, мелочи. 
Впрочем, мелочей быть не 
.должно. Потому заместитель 
директора по кадрам и 
быту Евгений Алексеевич 
Верзаков в тетрадочке себе 
все помечает.

А потом молодых специа
листов везут за поселок, на
резают земельные участки— 
и под картошку, и в мичу
ринском обществе «Речник» 
для занятий садоводством.

— Чтобы сразу корни пус-

Передовой опыт в торговле

Эксперимент
у д а л с я

Сегодня универмаг села 
Малиновка считается одним 
из .лучших магазинов ко
оперативной торговли обла
сти. А  еще три года назад 
он систематически не справ
лялся с планом товарообо
рота, который и составлял- 
то тогда 35 тысяч рублей в 
месяц.

Благотворным преобразо- 
ранмям положила начало 
комплексная целевая про
грамма «Рационализация 
деятельности кооператив
ных предприятий и органи
заций», которая была разра
ботана облпотребсоюзом на 
1980—1985 годы. Основную 
цель этой, программы мож
но сформулировать так; по
вышение качества торгово
го обслуживайия населения 
на основе рационального 
использования имеющейся 
ма1'ериально - технической 
базы, трудовых и финансо
вых ресурсов, внедрения в 
жизнь научных принципов 
формирования ассортимен
та и организации торговых 
процессов.

Для проведения экспери
мента мы выбрали несколь
ко магазинов Малиновского 
розничного хозрасчетного 
торгового объединения, вхо
дящего в состав Томского 
райпо. Наибольший интерес 
представлял Малиновский 
универмаг. Во-первых, здесь 
довольно большая торговая 
площадь — 240 квадратных 
метров, во-вторых, удобное 
расположение помещения 
позволяло произвести раци
онализацию без значитель
ных капитальных затрат.

Заменили торгово-техно
логическое оборудование, 
магазин стал работать по 
методу самообслуживания. 
Крбме этого, улучшили ас
сортимент, усовершенствова
ли систему товароснабже- 
ния и нормы товарных за
пасов, внедрили карты орга
низации труда на рабочем 
месте и унифицированную 
внутримагазинную рекламу.

Потребовалось на это 12

дней. Затраты составили 10 
тысяч рублей: текущий ре
монт — 0,5 тысячи рублей, 
замена оборудЬвания — 8
тысяч, реклама — 1,5 ты
сячи.

И вот результат: при том 
же количестве paбoтнI^кoв 
план товарооборота с 35 ты
сяч руб.лей в месяц возрос 
до 95 тысяч. За три года до
полнительно продано това
ров на сумму 1,350 тысяч 
рублей. Все это — без уве
личения издержек обраще
ния и при высоком уровне 
ку."ьтуры обслунсквЕкия.

Если учесть, что средний 
уровень рентабельности тор
говли за это время составил 
1,2 процента к товарооборо
ту, то чистая дополнитель
ная прибыль — ̂ 16,2 тысячи 
рублей. Значит, затраты на 
внедрение всех мероприятий 
окупились за 22 месяца.

На рост темпов товарообо
рота HQ сказался даже тот 
факт, что КЗ универмага, в 
связи с открытием магазина 
«Детские товары», вывели 
детский ассортимент, кото
рый составлял 15. процентов 
всего товарооборота.

При проведении экспери
мента важно было не ' толь
ко приде]рживаться разрабо
танных методических реко
мендаций, но и своевремен
но реагировать на колеба
ние покупательского спроса, 
учитывать , конъюнктуру 
рьшка и изменение цен. И, 
надо сказать, что директор 
Малиновского розничного 
хозрасчетного торгового
объединения В. М. Прытко- 
ва с самого начала взяла 
верный курс, поверила в ус
пех и настроила на него 
коллектив универмага. .

По итогам прошедшего го
да Малиновский универмаг 
занял второе место в обла
стном смотре по внедрению 
научной организации труда.

В. БРУСНИЧЕНКО, 
начальник отдела орга
низации и техники тор

говли о6.лпотре6сон?за.

ОТВЕЧАЕТ П С И Х О Л О Г
Если человек попал в бе

ду или ему не под силу 
справиться со стрессом, он 
может позвонить по «теле
фону Доверия». В любое 
время суток ему ответит 

j  дежурный кабинета психо
терапевтической консульта
ции, открывшейся в Виль
нюсе.

В случае, если позвонив
ший нуждается не тслько в 
словах утешения, но и в бо
лее серьезной помощи, его 
пттиглесят посетить кабинет. 
Здесь проводится всесторон
нее обследование и в случае 
необходимости назначается 
курс лечения.

(ТАСС).

кали, — говорит директор.
Все это пока прелюдия к 

трудовой деятельности. Спе
циалисты должны войти в 
коллектив, узнать людей, 
учиться руководить. Не 
простая это наука. Что и 
кто .здесь поможет? Добрая 
атмосфера, доброяселатель- 
ные люди.

— Знаете, мы сразу по
чувствовали к себе это доб
рое отношение, — рассказы
вает''' выпускник НИИВТа 
Александр Игошин. — Вид
но было, что и от нас ждут 
настоящей работы. У каждо
го появился опытный на
ставник, у меня ■— старший 
мастер корпусно-сварочного 
цеха Андрей Иванович
Буньков. Ветеран труда, ка
валер ордена Трудового
Красного Знамени. У него 
учусь общению с людьми.

Закрепление опытных за 
новичками — дело не фор
мальное, потому что через 
год — аттестация, которая 
покажет, какой прок из это
го союза получился. Нынеш
нюю аттестацию ребята про
шли успешно. Чувствовалась 
основательная подготовка и 
желание работать.

Запас знаний, полученных 
в институте, инженеры об
ращают в повседневное де
ло. Но есть еще одно поле 
приложения сил.

Большинство из них пре
подают вечерами в филиа- 

. лах института и технику
ма, на курсах электросвар
щиков, судокорпусников, 
рулевых-мотористов.

От молодежи ждут здесь 
не только исполнения сво
их профессиональных обя
занностей.

— Мы хотим, чтобы они 
проявили себя • инженерами 
в широком смысле слова, — 
объяснял мне секретарь 
парткома Самусьской РЭБ 
флота С. А. Бондаренко. — 
Понимаете? Это культура, 
кругозор, активная жизнен
ная позиция, общественная 
работа. И в основном на
дежды наши оправдывают
ся.

Леонид Мадорский — про
пагандист школы экономи
ческих знаний, Александр 
Игошин — редактор стенга
зеты, Федор Бархатов, Ана
толий Плаксин, Михаил Ан- 
цигин ведут технические 
кружки в школе и ГПТУ-3.

Секцию бокса у школьников 
и будущих речников ведет 
Сергей Строганов, и недав
но на областных соревнова
ниях ребята успешно пока
зали, чему научились. В 
нынешней отчетно-выборной 
кампании секретарями ком
сомольских организаций из
браны Александр Игошин и 
Алла Мадорская.

Подошло время пожинать 
плодй профориентационной 
работы в поселковой школе. 
По осени прибыли на РЭБ 
выпускники ТПИ Александр 
и Наталья Проняевы. Об
живаться им легче, потому 
что Наталья — местная.

Вернулась в родной посе
лок с дипломов инженера 
Альфия Абатулина.

...Молодые специалисты- 
корабелы, с которых я на
чал рассказ, получили уже 
обещанные квартиры в но
вом доме. На заботу пред- 

. приятия отвечают делом, 
трудятся с полной отдачей. 
Отдача эта терпеливо и 
дальновидно подготовлена 
теми, кто встретил их здесь.

В. КРЮКОВ.
Томский район.

ПЕСНИ ЗОВУТ К ЕДИНСТВУ
Допустим, что вам пред

стоит увлекательная поезд
ка. Ну, например, за. гра
ницу, например, в ГДР. На
чиная с того вечера, когда 
родной вам человек махнул 
платочком с томского пер
рона, и кончая тем долго
жданным утром,, когда его 
глаза отыскали вас в толпе 
на том 5ке самом перроне, 
прошло три недели. И ка- 
ки.ми бы красивыми ни бы
ли дворцы Потсдама, соборы 
Лейпцига, какими бы удач
ными ни были ваши покуп
ки, эти дни разлзжи с род
ным домом пролетят неза- 
■метно только тогда, когда 
рядом с вами веселый, ду
шевный человек. Вы будете 
петь с ним хорошие песни. 
Ведь ко всему прочему вы 
молоды и смотрите только 
вперед!

Группа у нас получилась 
песенная. Еще бы, ведь еха
ли мы на XIV фестиваль 
политической песни в Бер
лине. Правда, зрителями. 
Каждый вуз был представ
лен своим активом. Универ
ситет отправил в поездку ин- 
терк.дуб и театр миниатюр 
«Эстз'с», ТПИ — ансамбль 
по.дитической песни «Диа
лог», и геб.чт из K.iTv6a моло
дого лектора, ТИАСУР — 
ансамбль политпгски «Аллег
ро». Душой нашего коллек
тива стали ребята из город
ского клуба самодеятельной 
песни.

«Роте лиде!» — огромный 
плакат красной полосой вы
плывает ко беряийскИх су- 
.мерек. Весе.дая толпа моло
дежи буквально Штурмует 
один ИЗ концертных залов 
Берлинансамбля. «Красная 
песня» — так называется 
фестиваль.

На сцену выходит поляк 
Чеслав Немен. Старинный 
зал наполняется звуками

прекрасной музыки. Совре
менная аппаратура усилива
ет оттенки мелодии.

— Песня должна быть 
близкой и понятной народу, 
как музыка Шопена, ведь 
именно она служила сигна
лом боевых действий поль
ских партизан, — говорит 
Чеслав Немен. Звучит 
«Символическая песня о 
Шопене».

«Мы имеем всего одну лишь 
эту Землю, Которую долж
ны сохранить и сделать 
еще прекрасней», — утвер
ждают Чеслав Немен и его 
песни.

С оригинальной и яркой 
политической композицией 
выступил американский ан
самбль «Авангард». Он воз
ник около 30 лет назад в 
США как протест против 
ядерной угрозы миру. Семь 
музыкантов играют с ог
ромным воодушевлением. 
Композиция состоит из 280 
коротеньких ■ музыкальных 
фраз, которые символизиру
ют 280 «Першингов», разме
щенных в Западной Евро
пе. Каждая фраза обрыва
ется на резком крещендо. 
На зрителей обрушивается 
лавина нарастающих зву
ков, удары, скрежет желе
за, женский крик.
■ —Апокалипсический крик, 
— говорит руководитель ан
самбля «Авангард» Георг 
Левис, — это выражение 
гнева против возможного 
будуькгзго. Если объединить
ся,' то войну можно устра
нить.

Вечером следующего дня 
мы снова в знакомом зале. 
Особенно приятно ' было 
с.пышать русскую «Катю
шу»,' которой закончил свою 
программу кампучийский 
ансамбль.

На сцене — Берлинский 
комический театр. Яркие 
краски костюмов, невероят

ные трюки, стремительный 
темп. Острая политическая 
сатира — вот разящее ору
жие актеров.

Все девять дней, прове
денных в ГДР, были очень 
насыщенны. Музеи, памят
ники, достопримечательнос
ти. То, что мы смогли уви
деть, произвело на нас глу
бочайшее впечатление. Мо
лодежь разных стран бо
рется за мир на планете, 
близко к сердцу принимает 
она горе и боль человечест
ва, каждый стремится про
тянуть руКу дружбы, най
ти слова, чтобы сказать о 
самом важном — о счастье 
и мире.

В программе нашей поезд
ки были две встречи. В 
Берлине — с молодежью 
мебельного объединения, в 
Лейпциге — с комсомольца
ми текстильной промыш
ленности.

Шуточные игры, танцы, 
обмен сувенирами, разгово
ры, где основную роль иг
рали мимика, жесты. И 
здесь нас опять выручила 
песня. Пелись русские на
родные, интернациональные 
песни, песни Э. Буша.

И все эти дни рядом был 
за.мечательяый человек — 
наш гид фрау Нанита, ста
рая женщина, коммунистка, 
она испытала на себе ужа
сы Концлагеря.

На перроне берлинского 
вокзала нам искренне хо
телось еще раз встретить
ся с этой женщиной и с 
этой прекрасной молодой 
страной — страной наших 
искренних друзей.

Р. ДАШЕВСКИЙ,
руководитель студенче
ского театра ТГУ «Эс- 

тус».

Еждународная
Н 1 р а Р 1 У 1 а ц | /1 Я

Индия живет космическим полетом
ДЕЛИ. Миллионы индий

цев с помощью телевидения 
увидели важный этап сов
местного советско-индийско
го космического эксперимен
та — стыковку космическо
го корабля «Союз Т-11» с 
орбитальным комплексом 
«Салют-7» — «Союз Т-10» и 
переход космонавтов Ю. Ма
лышева, Г. Стрекалова и 
Р. Шармы на станцию. Сре
ди тех, кто наблюдал за 
этим ответственным момен
том полета, были родители

космонавта - исследователя 
Ракеша Шармы. Его мать 
Трипта Шарма сказала: «Я  
счастлива, что моему сыну 
доверена великая честь 
стать первым индийским 
космонавтом».

В эти дни Индия живет 
космическим полетом. Бом
бейская газета «Дейли», по
местившая репортаж о за
пуске «Союза Т-11»,, пишет; 
«Индийско-советская друж
ба достигла сейчас косми
ческих вершин. Гражданин

нашей страны участвует в 
космическом полете вместе 
с советскими коллегами». 
«Республика достигла новых 
рубежей в науке, — отмеча
ет калькуттская «Телеграф». 
— Советско-индийская кос
мическая одиссея — новый 
яркий пример дружбы».

«Полет первого __индийско- 
го космонавта символизиру
ет собой нерушимую индий
ско-советскую дружбу, — 
указывает еженедельник 
«Каррент».

НАГНЕТАЮТ АТМОСФЕРУ ВОЕННОГО ПСИХОЗА
ВАШИНГТОН. Здесь объ

явлено о начале крупных
нируется подъем в воздух тальных баллистических ра- 
значительного числа амери- кет «Минитмен» с баз в Ка- 

военных маневров под кодо- канских стратегических лифорнии в район Тихого
вым названием «Глоубл бомбардировщиков, в том океана. Будут проведены 
шилд-84». В период прове- числе и новейших систем, также испытательные пуски 
дения этих беспрецедент- В учениях будут задейство- крылатых ракет с самопе- 
ных по своим масштабам ваны все подразделения тов-носителей. Намечена 
военных игрищ стратегиче- американских межконтияен- отработка практических 
ское,.авиационное .команде- тальНых баллистических ра- бомбометаний на специаль- 
вание Соединенных Штатов кет, включая «Минитмен» и ных полигонах в условиях, 
(САК) намерено проверить «Титан-2», а также подраз- максимально приближенных 
боеспособность своих шта- деления командования так- к боевым. Американская пе-

тической авиации, команде- чать отмечает, что админи- 
вания транспортной авиа- страция Соединенных Шта- 

Одной из главных целей ции, части военно-морских тов намерена использовать 
маневров является подготов- сил, корпуса морской пехо- .в этих военных маневрах 
ка к ведению ядерной вой- ты, национальной гвардии не только авиабазы на тер
ны, повышение боеготовно- и резерва. Будут осущест- ритории самих Соединен- 
сти вооруженных сил: США. влены также два практиче- ных Штатов, но и за рубе- 

Как сообщает печать, пла- ских пуска межконтинея- жом.

бов и командных пунктов, 
его частей и подразделений.

Военные приготовления 
Т е л ь - А в и в а

БЕЙРУТ. Израиль, поль
зующийся полной поддерж
кой со стороны Соединен
ных Штато^, готовит новую 
широкомасштабную акцию 
против Ливана и Сирии. По 
сообщениям, поступающим 
из долины Бекаа, на линии 
соприкосновения израиль
ских частей и сирийского 
контингента межарабских 
сил по поддержанию мира 
в Ливане войска агрессора 
приведены в состояние по
вышенной боевой готовно
сти. Отменены все отпуска 
солдатам и офицерам в под
разделениях, дислоцирую
щихся в южноливанских 
районах и вдоль северных 
границ Израиля. К передо
вым позициям перебрасыва
ются подкрепления, военная 
техника -и боеприпасы. На 
дорогах и шоссе, по кото
рым осуществляются воен
ные перевозки, выставлены 
многочисленные стационар
ные и подвижные посты и 
контрольно - пропускные 
пункты. По приказу окку
пационных властей местно
му населению категориче
ски запрещено выезжать за 
пределы своих населенных 
пунктов.

Во многих городах и де
ревнях юга страны интер
венты проводят «превентив
ные мероприятия», призван
ные сломить сопротивление 
ливанского народа. В Сайде 
захватчики совершили х еще

одно кровавое преступление, 
открыв на одной из цен
тральных улиц города огонь 
по прохожим. Ранено б мир
ных жителей.

Военные приготовления 
Тель-Авива в южном Ли
ване и в Бекаа блокируют 
поиск путей мирного урегу
лирования внутриполитиче
ского кризиса в стране, по
ощряют правых экстреми
стов на дальнейшую эска
лацию военных действий. В 
минувшие сутки произошло 
новое обострение обстановки,, 
в Бейруте, а также в его 
пригородах и окрестных наг 
селенных пунктах. В столи-. 
це продолжались перестрел
ки вдоль всей «зеленой ли
нии», разделяющей город на 
восточный и западный сек
торы. Под обстрелом артил
лерии и танков оказались 
жилые кварталы, а также 
]уП)рской порт. Ё условиях 
нестабильности в Бейруте 
активизировали действия 
террористические элементы. 
В течение минувшего дня в 
результате перестрелок, тер
рористических акций и огня 
снайперов убито’ и ранено 
около 20 человек.

В последние 24 часа ин- 
тинсивным артиллерийским 
обст1>елам подверглись Сук 
Эль-Гарб, Айтат, Байсур, 
Алей. В районе ХЁуэйфата 
завязались бои, в которых 
широко используются мино
меты, гранатометы и стрел
ковое оружие.

Умирают леса
ВАШИНГТОН. в Соеди

ненных Штатах и в цент
ральной части Западной 
Европы в результате за
грязнения атмосферы от
ходами промышленного 
производства происходит 
интенсивное вымирание ле
сов. Об этом говорится в 
докладе «Загрязнение воз
духа, «кислотные дожди» 
и будущее лесов», подго
товленном частной иссле
довательской организацией 
«Уорлд уотч»,

В центральных районах 
Западной Европы, отмеча
ется в документе, уже по
страдали леса на площади 
в 3,5 — 4 млн. гектаров. 
Около 34 проц. лесных 
массивов в ФРГ находятся 
под угрозой вымирания. 
Огромные площади лесов 
поражены в США, прежде 
всего в горных районах 
Аппалачей и а штат% Ка
лифорния. Как подчерки
вает автор доклада С. По- 
стел, убытки от гибели 
лесных массивов, могут со
ставить миллиарды долла
ров. Только в Западной 
Германии они уже достиг
ли миллиарда долларов.

В документе указывает
ся, что леса в значитель
ной степени страдают от 
так называемых «кислот
ных дождей», образую
щихся в результате вы
броса в атмосферу ток
сичных отходов промыш
ленных предприятий и вы
хлопных газов автомоби
лей. Кислотность в лесных 
районах Западной Европы 
и Северной Америки пре
вышает допустимый уро
вень в 30 раз.

Для спасения лесных 
массивов, считают авторы 
доклада, необходимо при
нять самые срочные меры. 
Тем не менее, указывается 
в документе, как Админи
страция* США, так и пра- 
еител|ьства некоторых за
падноевропейских стран 
проявляют преступное
бездействие в этом вопро
се.

К И Н О Э К Р А Н  А П Р Е Л Я
Один из лучших фильмов 

апрельского кинорепертуара 
— лирическая кинокомедия 
белорусских кинематографи
стов «Белые росы» (режис
сер Игорь Добролюбов). Теп
ло и задушевно фильм рас
сказывает о современной де
ревне. Главная мысль есте
ственно вызревает в своей 
логической и художествен
ной завершенности. > Это 
мысль о животворцой .люб
ви к тому уголку на земле, 
где ты родился и вырос.'. 
Зрителям предстоит встреча 
с известными талантливыми 
актерами; В. Санаевым, 
Г. Польских, Н. Караченцо
вым, Б. Новиковым и Дру
гими. Отличную музыку к 
фильму написал Ян Френ
кель.

«Что было в сегодняшнем 
дне самым трудным?-» — 
спрашивает корреспондент 
главного героя другого бело
русского фильма ■— «Дело 
для настоящих мужчин» — 
майора Карпова. И тот от

вечает; «Сказать вчераш- Марлен Хуциев поставил по 
ней невесте, что она — уже мотивам рассказа Юрия 
вдова...». И хотя действие Пахомова «Тесть приехал»

картину «Послесловие». По 
словам самого постановщи
ка, это — фильм-размьпп- 
ление о дефиците добра и 
взаимопонимания, о душев
ной инфантильности и 
нравственном долге. Значи- 

„ - , тельная тема определила и
выбор исполнителен. Карти-

происходит в наши дни, эта 
картина тоже о той войне, 
после которой «хоть сто лет 
пройдет, никто войны не 
позабудет»...

Другому героическому 
эпизоду. наших мирных

запный выброс» (киносту
дия им А. Довженко). «Ава
рия на шахте!» — тревожно 
сообщает диспетчер. И гор
носпасательный отряд спе
шит к месту происшествия...

на, по существу, — дуэт 
прекрасных актеров ■— Рос
тислава Плятта и Андрея 
Мягкова.

Фильм Одесской киносту
дии «Двое под одним зон- 

Первым чекистам Таджи- том» предоставляет зрите-
кистаяа пвсвящетга приклю
ченческая лента «На пере
вале не стрелять» («Тад- 
жикфильм»)

Героической жизни, не
легкой судьбе русского пер-

лям редкую возможность 
заглянуть за кулисы цирка, 
стать свидетелями рожде
ния искусства сильных, лов
ких и бесстрашных.

Лучшая документальная
вопроходца посвящена ис- лента апрельского репертуа- 
торико-биографическая ки- Р® ~  «Предупреждение об
нолента «Семен Дежнев» опасности», о которой чита- 
(Свердловская киностудия). тель уже знает.

Известный кинорежиссер Г. ГАЛАНОВА.

Реплика ПОШУТИЛИ...
в  апреле 1981 года баня № 11 

по ул. Профсоюзной была закры
та на капитальный ремонт. А 
открылась... 1 апреля 1983 .го
да. Комиссия из представиТе- 
.тей облКомхоза, горкомхоза, про
изводственного рбъединения
«Кристалл» приняла объект «на 
ура», присвоив ему первый раз
ряд. Правда, главный инженер 
«Кристалла» Ю. 'Г . Черемисин 
тогда высказал, было, претензии 
по поводу ряда строительных не
доработок. Но комиссия во главе 
с И. И. Аверкиным, начальни

ком производственно - техниче
ского отдела облКомхоза, завери
ла, что все недоделки будУт лик
видированы в ближайший срок.

Но, видимо, такая уж магиче- 
с;кая эта цифра — 1 апреля. Про
исходящее в этот день, как изве
стно, не следует принимать 
всерьез. Недоделки не ликвиди
рованы и по сей день.

Согласно «Правилам отнесения 
бань, их подразделений и душе
вых пави.льонов к соответствую
щим разрядам», в бане № 11 же

лающие могли бы поплавать в 
волю в бассейне, сделать себе 
прическу, отдохнуть за чашкой 
чая в буфете. Но вот уже год, 
как ничего из Перечисленного 
им сделать не удается. Правда, 
парикмахерская и буфет с не
давнего времени изредка устраи
вают для посетителей «дни от
крытых дверей». А  вот с бассей
ном слолшее. Воды в нем поче
му-то все нет.

На Черемошниках баня № 11 
единственная. И вот собрался 

. человек в баньку, намылил го
лову, а смыть-то и не сможет: 
либо горячей воды нет, либо хо
лодной, а то и вовсе никакой. Что 
хочешь, то и делай. А между

тем этот бедолага в надежде за
получить обещанные по 1-му 
разряду виды услуг заплатит в 
кассу 55 копеек (в общем отде
лении) или 2 рубля 70 копеек — 
если Пожелает понежиться в от
дельном номере.

Цены эти соответствуют разря
ду , присвоенному бане. Но они 
нисколько не оправдывают себя.

Жалобы, которыми забросали 
горкомхоз уставшие возмущать
ся жители Черемошников, дошли 
и до городского комитета народ
ного контроля. После его вмеша
тельства стоимость услуг' в об
щем отделении снижена до 25 
копеек. А  те деньги, которые 
шли в план фактически неза

конным путем, сня^ы с бюджета 
бани.

Одна проблема решена, но ос
тается другая — периодически 
отсутствует, вода. Директор объ
единения «Кристалл» Р. С. Али
мов пояснил, что причина—в тру
бопроводе. Согласно решению гор
исполкома, его должен построить 
трест «Томлесстрой». Но вот уже 
три решения принял гориспол
ком по этому п'оводу, управляю
щий трестом А. И. Чернецов по
лучил взыскание, а строительст
во так и не начато.

Правда, трест взял обязатель
ство пустить воду к 15 июня, но 
не очередная ли это первоап
рельская шутка?

И. ВОРОНЕНКО.
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В общественной приемной

Футбол

СЛОМАВ
ТРАДИЦИИ
СЕЗОННОСТИ

Большой спортивный 
праздник закрытия зим
него сезона состоялся на 
стадионе производствен
ного объединения «Сиб- 
электромотор».

Давно^ и прочно вошел 
в жизнь моторостроите
лей зимний футбол. В 
этом сезоне были прове
дены игры на приз газе
ты «Молодой ленинец», 
первенство облсовета 
ДСО «Труд». Четырнад
цать команд моторо
строителей в жарких 
поединках оспаривали 
кубок объединения. Цобе- 
ду одержала команда 
СКБ. Л '■ чемпионами 
«Сибэлектромотора» ста
ли футболисты одной из 
сильнейших команд — 
цеха № 1. Им и предсто
яло «скрестить шпаги» в 
борьбе за «суперкубок» 
объединения.

Под звуки марша за
водского оркестра на по
ле выходят команды. 
Еще по-зимнему бело
снежная игровая йдо- 
щадка запестрела разно
цветьем футболок. Бур
ными аплодисментами 
встречают участники
праздника- заслуженного 
мастера 'спорта СССР 
Льва Ивановича Яшина. 
На пьедестал почета при- 
глап/аются команды-по
бедительницы чемпиона
та объединения. С волне
нием принимали капита
ны золотые, серебряные 
и бронзовые медали из 
рук прославленного вра
таря.

А  затем начался инте
реснейший матч «супер
кубка».

Закончился поединок 
футболистов со счетом 
3:0 в пользу команды це
ха № 1. В этот же день 
померяпись силой и лов
костью на, поле другие 
цехи объединения. И, ко
нечно же, подарком всем 
поклонникам футбола 
стала встреча с Львом 
Яшиным, рассказавшим 
о своей спортивной судь
бе, ответившим на воп
росы болельщиков.

В. СОМОВ.

Мотокросс

УСТУПИЛИ
только
ХОЗЯЕВАМ

в  Кемерове состоялся 
традиционный весенний 
мотокросс, посвященный 
114-й годовщине со дня 
рождения В. И. Ленина. 
Первенство оспаривали 
больше десятка команд 
городов Кузбасса, Иркут
ской области, Барнаула и 
Томска.

Первая команда томи
чей заняла второе ме
сто, уступив лишь хозяе
вам трассы. Следует от- . 
метить. Что основу на
шей сборной составляли 
спортсмены .секции тре
ста «Томскгазстрой».

В личном зачете пер
вое место среди юношей 
завоевал томский гонщик 
А. Циганков. Вторыми 
призерами в разных Ви
дах программы стали 
С. Оловянишникоз, А. 
Авдеев и В. Маметьев.

Томские спортсмены 
доказали, что они спо
собны конкурировать с 
сильнейшими гонщика
ми Российской Федера
ции.. Однако для побед на
хватает еще четко орга
низованных тренировок, 
расширения географии 
выездов на состязания.

'  В. АФОНИН.

Шахматы

: и п в п ш - Ш 1 ТШрп блем ы

Удачным стал финиш зимнего 
спортивного сезона для предста
вителя общества «Урожай»
А. Кузьменкова. Молодой гон
щик стал победителем забега на 
тридцать километров, проходив
шего во время заключительного 
праздника массового лыжного 
спорта. Фото А. Петрова.

Чемпионат СССР по художественной гимнастике

И ТАК, лучшие грации 
страны начали свой 
спор на томском помо

сте. Торжественно открылся 
во Дворце зрелищ и спорта 
чемпионат СССР по худо
жественной гимнастике в 
групповых упражнениях.

Организаторы турнира, 
администрация дворца по
старались придать церемо
нии открытия особую празд
ничность. Под звуки -марша , 
на помосте выстраиваются 
команды спортивных об
ществ, оспаривающие на
грады. С приветствием к 
спортсменкам обратился 
заместитель председателя 
горисполкома В. Мала- 
щук. По традиции гимнаст
кам вручены хлеб-соль, цве
ты. Право поднять флаг 
чемпионата предоставлено 
капитану команды Воору
женных Сил, победитель
нице прошлого турнира — 
Светлане Гусевой.

Первый день соревнова
ний стал не только днем от
крытия чемпионата. Он 
стал для томичей подлин
ным открытием этого пре
красного вида спорта, зна
комством с интересными, 
талантливыми гимнастками. 
Дебют художественной гим-

Письмо в редакцию

О Т К Р Ы Т И Е
настики на Олимпийских 
Играх поставил перед 
спортсменками особые, сло
жные задачи.

Первыми представили на 
суд арбитров и зрителей 
свои композиции участницы 
групповых упражнений.
Большинство программ по
радовало эмоциональностью, 
насыщенностью оригиналь
ными элементами. Фаворит
ки турнира, гимнастки сбор
ной Вооруженных Сил, су
мели после первого дня за
хватить лидерство. У  них — 
18,6 балла. Совсем немного 
уступили им представитель
ницы «Спартака» и «Локо
мотива».

Упражнения с мячом и 
обручем показали участни
цы турнира «Олимпийские 
надежды». Выступления ли
деров советской художест
венной гимнастики Дали ' 
Куткайте, Елены Деветьяро
вой, Венеры Зариповой, 
Ирины Девиной стали на
стоящим украшением пра
здника. Превосходную 1#зм- 
позицию с мячом исполни

ла Д. Куткайте, получившая 
за свое выступление выс
шую оценку дня — 9,9 бал
ла. После двух видов уп
ражнений спортсменка из 
Вильнюса идет впереди, на
брав 19,75 балла. Лишь две 
десятые уступают ей Е. Де
ветьярова и И. Девина...

Прокомментировать собы
тия начавшегося чемпиона
та мы попросили заслужен
ного мастера спорта, заслу
женного тренера РСФСР 
Э. П. Аверкович:

— Первый день турнира 
показал серьезность намере
ний многих участниц побо
роться за место в олимпий
ской сборной. Мы увидели 
новые программы, ■ отличаю
щиеся высокой сложностью. 
Приятно, что признанным 
лидерам стараются не усту
пать юные гимнастки Б. Та
расова, Л. Савченкова. Доб
рых слов заслуживают 
Т. Дручинина и Н. Громова. 
Думаю, что дальнейшая 
борьба будет еще более 
упорной.

Е. ФРОЛОВ.

'& к

В о п р е к и

О л и м п и й с к о й  хартии

Жжабы ••• н а  трам нлинаж
Закончились соревнования по прыж

кам на лыжах с трамплина и слало
му, проведенные Центральным сове
том «Динамо». Организационно сорев
нования прошли хорошо. Четко - рабо
тала судейская коллегия во главе с ди
ректором СДЮШОР ДСО- «Спартак» 
Ю. В. Листовым. Слаженно — бригада 
врачей в составе М. М. Крылатова и 
В. С. Дорохова.

Однако нас, тренеров, чувство досады 
не покидало. Я не первый раз в Том
ске. И приходится только удивляться 
плохой подготовке трамплинов к прыж
кам. До сих пор не сделан подъем

ник, От этого страдает качество трени
ровок, Лестничные ступеньки полома
ны. Подготовку трамплинов частенько 
возлагают на самих спортсменов, хотя 
имеется солидный штат рабочих. Никак 
не соберутся на большом трамплине 
сделать теплушку для врача.

Ясно, что вопросами безопасности 
тренировочного процесса и медицин
ским обеспечением в Томском ДСО 
«Спартак» практически не занимаются.

В, СОЛОГУБ, 
старший Tpeneii Казахстанского рес

публиканского совета «Динамо», 
г. Алма-Ата.

Стать участником Олимпиа
ды — заветная мечта каждого 
спортсмена. На этом крупней
шем спортивном празднике, 
проходящем раз в четыре го
да, мало кому удавалось стар
товать два или три раза. А у 
нас, пловцов, вообще срок вы
ступлений в большом спорте 
еще меньше, чем в других ви
дах.

Сильнейшие спортсмены ми
ра готовятся к очередным иг
рам, готовлюсь к ним и я. Но 
меня беспокоит, что в США 
нагнетается антисоветская,
антисоциалистическая исте
рия.

Появляются сомнения — бу
дут ли созданы для всех 
спортсменов в Лос-Анджелесе 
необходимые условия, преду
сматриваемые Олимпийской 
хартией. Или мы, олимпийцы 
социалистических стран, будем 
испытывать политическое дав
ление, что неприемлемо, воз
мутительно и противоречит 
всем принципам олимпизма. А 
если, что вероятно, в Лос-Анд
желесе будет проходить подоб
ное, это поставит спортсменов 
социалистических стран в не
равные по сравнению с други
ми участниками условия.

Нарушений организаторами

Игр-84 Олимпийской хартин 
можно назвать много. Хочу на
помнить об одном: США, тра
тящие огромные средства на 
создание новых ядерных ра
кет, не нашли денег на соору
жение единой Олимпийской 
деревни. Традиции такой де
ревни, где спортсмены состав
ляют дружную семью, нару
шены. В Лос-Анджелесе они бу
дут жить в разньгх местах, и 
Это еще повышает вероятность 
различного рода провокаций, 
нападений террористов, совер
шения насилия, что, по сооб
щениям прессы, весьма харак
терно для сегодняшнего Лос- 
Анджелеса.

Конечно, я хотел бы снова 
поспорить за высокое звание 
олимпийского чемпиона. Но, 
повторяю, сейчас, в дни под
готовки к Играм, спортсменов 
тревожат сообщения об «анти- 
олнмпийской» обстановке, ко
торая создается в столице 
грядущей летней Олимпиады — 
американском городе Лос-Анд
желесе.

В. САЛЬНИКОВ, 
трехкратный чемпион Мо
сковской Олимпиады, ре
кордсмен мира по плава- 

> нию.

С К А Т “ . У Ж Е  25 ..
Штрихи к портрету коллектива, созданного на общественных началах

Томская молодежь ивестна коллективами, соз
данными на общественных началах в конце пя
тидесятых— начале шестидесятых годов. Аэро
клуб «Мечта», плавучая поликлиника, оперная 
студия при политехническом институте, клуб ис
следователей Тунгусского метеорита, хоровая 
капелла университета, «СКАТ» — спортивный 
клуб аквалангистов Томска. (Вчера исполнилось 
25 лет со дня его основания). У начала каждо
го из этих коллективов стояли люди, которых 
отличало прежде всего то, что они верили в ор
ганизующую силу энтузиазма. Эта сила дала 
хороший заряд для начала дела. Но не все кол
лективы выдержали испытания временем, не все 
удержались на волне первого признания успе
ха. «СКАТу» это удалось. В чем секрет такого 
завидного общественного долголетия? Здесь, ду
маю, надо говорить о характере. Да, о характе
ре не одного человека — десятков людей. Це
лого коллектива.

МАСТЕР ПОБЕЖДАЕТ 
Г Р О С С М Е Й С Т Е Р А
ЛЬВОВ. 6 апреля. 

(ТАСС). Центральной 
встречей третьего тура 
чемпионата СССР по 
шахматам стала .партия 
Между международным 
мастером Чеховым и 
гроссмейстером Псахи- 
сом. Точно отразив пО’- 
пытки гроссмейстера ор
ганизовать атаку, Чехов 
сильно провел встречное 
наступление и добился 
заслуженной победы. ̂

В тот же день Лернер 
выиграл у Харитонова, 
а Новиков (черными) — 
у Асеева.

УПОРСТВО
Первые занятия бу

дущих подводников в 
своем клубе не имели 
ничего общего с тео
рией и практикой 
подводных погруже
ний. Вытаскивали на 
носилках шлак, на
стилали пол, белили, 
мыли, красили поме
щение в подвале об
щежития университе
та...........Однажды в
Томск из Дубны на 
конференцию при
ехал знаменитый ака
демик Г. Флеров. В 
выставочной витрине 
горкома комсомола он 
.у в к д е Л'- стенд
«СКАТа», вернувшего
ся из экспедиции на 
Японское море. На
верное, академик в 
детстве мечтал о мо
ре, потому что попро
сил познакомить его с 
подводниками. Его 
привели в подвал об
щежития, и он с 
интересом рассматри
вал тридактн и ме
дуз, штурвальное
колесо старого кораб
ля и компас, молча 
читал полусмытые 
строки писем и доку
ментов, поднятых
скатовцами с погиб
ших боевых кораблей 
на Черном море, сме
ялся у стенгазеты 
«Глыбь», удивился ко
личеству спортивных 
рекордов, похвалил 
обширную библиоте
ку книг о «голу
бом континенте», рас
спрашивал о струк
туре «СКАТа» и с 
удовольствием надел 
фирменный значок 
клуба. Осмотрев за
тем мастерскую и 
боцманскую комнаты, 
академик крепко по
жал • руку президенту 
к.луба Вадиму Ждано

ву: «Вы. хорошо по
работали...»

В газете нет возмож
ности подробно распи
сывать каждый шаг 
«СКАТа». «Резиновую 
лихорадку», например, 
когда они сами крои
ли и шили подводные 
костюмы. Или подлед
ную эпопею. Единст
венный в городе бас
сейн закрыли зимой 
на ремонт, и, что
бы не бросать трени
ровки, подводники 
каждое воскресенье, 
навьюченные, как
альпинисты, волок
ли все свое * снаря
жение на Томь, долби
ли прорубь и плавали 
подо льдом. Костюмов 
было всею два. Снять 
и надеть их — уйма 
времени. Плавали в 
день несколько чело
век. Остальные ждали 
следующего воскресе
нья. Пришел день, 
когда это пригодилось. 
По срочной просьбе 
областных организа
ций скатовцы, также 
зимой, сфотографиро
вали трещину в под
водном стыке строя
щегося тогда нефте
провода. Они сделали 
то, что не смогли сде
лать профессиональ
ные водолазы.

Потом томские подвод
ники на.йдут в Черном 
море погибшую в войну 
подводную лодку, а в 
Японском море будут 
вести научные исследо
вания. Вадим Жданов и 
Владимир Титов станут 
первыми чемпионами 
республики, Александр 
Шумков будет чемпио
ном Европы, а его уче
ник Александр Кочетков 
— чемпионом мира. В 
клубе вырастут 33 ма
стера спорта, 7 из них — 
международного класса. 
«СКАТ» установит 20 
мировых рекордов и 
даст в сборную страны 
14 спортсменов, десять 
из них станут чемпиона
ми СССР.

А тогда, 25 лет назад, 
были только бесконеч

ные носилки со шлаком, 
от которого надо было 
освободить подвал.

МУЖЕСТВО
Говорят, Жак Ив 

Кусто заметил однаж
ды: «Подводное плава
ние, как альпинизм, 
излечивает людей от 
эгоизма».

...На тридцатиметро
вой глубине озера в 
Татрах, куда польские 
спортсмены пригласи
ли томичей поплавать 
и. померяться силами 
на водных дорожках, 
у спутницы Вадима 
Жданова отказал ап
парат для дыхания. 
Вадим подплыл к де
вушке и отдал ей свой 
загубник. (Проще го
воря, трубку, через ко
торую она могла ды
шать воздухом из его 
баллона). Однако де
вушка была в полубес
сознательном состоя
нии. Если бы не этот 
обморок, Жданову, при 
его опыте, скинув бал
лон, сравнительно не
трудно было бы под
няться на поверхность. 
Теперь ему предстоя
ло поднять и девушку, 
и себя. Без воздуха. С 
глубины тридцать мет
ров.

Мы можем только 
догадываться, чего это 
ему стоило. Тридцать 
метров... Примерно 
двенадцатиэ т а ж н ы й 
дом. Стало быть, если 
на первом этаже раз 
вдохнуть, а потом, 
пусть даже с неболь
шим грузом, не торо
пясь, подниматься на 
двенадцатый этаж
пешком, не дыша, то 
это будет ощущение, 
немного близкое к то
му, что испытал Жда
нов, Во всяком случае, 
вынырнув Наконец на 
поверхность и пере
дав спасенную на 
борт страховочной 
ЛОДКИ, он потерял со
знание.

После случая в Тат
рах водолазы «СКАТа» 
стали тренировать
подъем с глубины с 
одним аппаратом на 
двоих, передавая за
губник друг другу.

ДОСТОИНСТВО
Это произошло на 

сборах, на дружеской 
встрече двух команд.

Зашла речь о том, 
как «настраиваться» 
перед заплывом на

соревнованиях. Тренер 
команды, к которой 
пришли в гости ска
товцы, кивнув на два 
приготовленных к чаю 
торта, привел на этот 
счет свою теорию:

— Представьте, что
торты разрезаны на 
количество кусков
меньше, чем здесь 
присутствующих. Все 
знают: кому-то не
хватит. Так вот, если 
я сейчас дам сигнал, 
что можно брать торт, 
уверен, Алексей — он 
назвал очень перспек
тивного спортсмена из 
своей команды — бу
дет у . столика первым 
и возьмет кусок, а то 
и два. Так и в жизни, 
и в спорте надо. Ус
петь первым схва
тить лучший кусок, а 
уж потом, если хо
чешь, можно с кем- 
нибудь и поделиться...

Тренер «СКАТа» 
Александр Шумков, 
подавляя в себе жела
ние тут же кое-что 
сказать по поводу «те
ории пирога», ждал с 
бьющимся сердцем: 
неужели никто из его 
ребят не встанет, не 
возразит. Шумкову 
было хорошо известно, 
что некоторые из быв
ших учеников этого 
тренера, видимо, пре
творяя в жизнь тео
рию наставника, по
ступали в жизни не
порядочно.

Резко поднялась 
Нонна Пушкарева, ли
дер команды.

— Нам такая теория 
не подходит, — кивну
ла на торты девушка. 
— Лучше пусть у ме
ня будет много дру
зей, чем я с пирогом 
останусь.

...Матч трех стран: 
СССР — ГДР — Фран
ция. Честь страны до
верили защищать в ос
новном сибирякам. За
дача была поставлена 
такая: выиграть все ди
станции. В принципе 
особых тревог насчет 
полной победы не возни
кало, вот только на 
длинных дистанциях
Пушкаревой надо было 
изо всех сил сражаться 
с самой именитой из за
рубежных спортсменок 
француженкой Анной 
Марией Рушон.

Шумков, назначенный 
на эти соревнования 
тренером сборной по
нимал, что борьба на 
двух дистанциях подо
рвет силы Пушкаревой, 
она «перегорит» раньше 
самых главных, спарта
киадных, стартов. Он

попросил включить в 
команду киевлянку Свет
лану Успенскую, чтобы 
она, на одной из длин
ных дистанций, взяла 
на себя долю тяжести в 
борьбе с Рушон. Под 
благовидным предлогом 
киевский тренер отка
зал в просьбе. Что ос
тавалось делать Шумко
ву? Уговаривать Пушка
реву не очень «тра
тить» себя? Нет,' на та
кое он пойти не мог.

А  что же сама Нон
на, которая все пре
красно понимала? Нон
на выиграла обе ди
станции с блеском, не
дотянув долей секун
ды до мирового ре
корда, но через три 
дня на Спартакиаде" 
пришла расплата: про
играла той самой Ус
пенской только «каса
ние» на 1.500 метров.

Как и любой тре
нер, Шумков мечтал о 
золотых спартакиад
ных медалях своих 
учеников. ■ Но по-чело
вечески был  ̂ доволен 
тем, что на междуна
родных соревнованиях, 
там, где за победу 
звучит наградой гимн 
страны, они не выга
дывали, боролись до 
конца.

ТОВАРИЩЕСТВО
Каждый год в кон

це сентября спортив
ная секция «СКАТа» 
ведет прием новичков. 
Одним из них не
сколько лет назад был 
студент — Александр 
Карпов.

В октябре начались 
тренировки. 12 ок
тября у Карпова был 
день рождения, и он 
совпал с очередной 
тренировкой. Парень 
стал раздумывать: ид
ти на тренировку или 
заполнить вечер бо
лее интересными ме
роприятиями. В конце 
концов пошел. И был 
несказанно удивлен, 
когда в бассейне его 
торжественно поздра
вили именно с днем 
рождения. «Я никог
да не думал, — гово
рил он позже, — что 
людям, "которые меня 
видели всего две не
дели, я небезразли
чен, что они обо мне 
что-то знают». Этот 
пример характерен 
для моральной атмо
сферы клуба.

Как правило, в день 
набора в «СКАТ» при

ходят около 200 нович
ков.

Каждый из нович
ков заполняет анкету. 
И среди обычных воп
росов — год рождения, 
где' раньше плавал, 
какой разряд — полу
чает два главных: 
«Чего ты ждешь от 
клуба?» и «Что уме
ешь делать?»

— У  нас, — говорят 
скатовцы, — органи
зация самодеятельная, 
и главный принцип — 
все делать своими ру
ками.

Это, конечно, не зна
чит, что ничего не уме
ющих делать оставят за 
бортом. Главное — же
лание, И, если оно есть, 
человек получает в клу
бе много навыков, ко
торые пригодятся ему в 
дальнейшей жизни.
Уметь и хотеть посто
янно делать что-то для 
клуба — это дается не 
всякому. По этим и 
другим причинам отсеи
вается большая часть 
новичков. Этот факт 
«СКАТ» не пугает, он 
вполне естествен для 
самодеятельной органи
зации. Остаются те, ко
торые уже не могут 
жить без клуба.

Что влечет их ту
да? Ответы прихо
дилось слышать раз
ные. Мне показалось 
самым верным размы
шление на этот счет 
Александра Шумкова. 
«Есть такое выраже
ние — прожить жизнь 
в спорте, — сказал он. 
— Я считаю его очень 
точным. То, что в 
обычной жизни течет 
размеренно, в спорте 
сконцентрировано в 
короткий отрезок вре
мени—в пять, макси
мум в десять лет. В 
кем есть период юно
сти и зрелости. Спорт, 
как жизнь, движим 
страстями, эмоциями, 
он шлифует характер. 
По аналогии со спор
том (а он тут при
сутствует) клуб — это 
еще одна концентри
рованная жизнь.
Жизнь в коллективе, 
где ты проявляешь се
бя и познаешь дру
гих. Клуб — это "об
щие интересы, общее 
дело. Это в самой 
меньшей степени раз
влечение.

И друзья. Они, ко
нечно, могут быть и 
без клуба, но в дан
ном случае их боль
ше».

С. ВЫГОН.

общественная приемная 
работает в редакции газе
ты «Красное зна.мя» (пр. 
Фрунзе, 103), в кабинете 
№ 3, по вторникам и пят
ницам.

На следующей неделе 
прие.м ведут: во вторник, 10

ПОГОДА
Сегодня по области — об

лачная погода с проясне
ниями, слабый снег, слабая 
метель, ветер  ̂ юго-запад
ный, 7—12 метров • в' секун
ду, температура 5—10 гра
дусов мороза, по южным 
районам плюс 3—минус 2, 
в Томске 1—3 градуса тепла.

иСта]!
ВОСКРЕСЕНЬЕ, 8 апреля 

ДЕНЬ ВОЙСК 
ПРОТИВОВОЗДУШНОЙ 
ОБОРОНЫ СТРАНЫ 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00. «Время». 8.55. «Вот 
здесь мой дом». Концерт. 9.20. 
«Будильник». 9.50. «Служу Со
ветскому Союзу!» 10.50. «Здо
ровье». 11.35. «Утренняя поч
та». 12.05. «Встречи на совет
ской земле». 12.20. «Сельский 
час». 13.20. «Музыкальный 
киоск».

С 13.50 до 14.05 — перерыв.
14.05. «Фильм ^— детям». 

«Что там, да поворотом». 1-я 
и 2-я серии. 16.15. «Путевка в 
жизнь». 17.05. «Воскреси — 
свое дожить хочу. В. Мая
ковский». Документальный те
лефильм. 18.05. ‘ «Международ
ная панорама». 18.50. Мульт
фильм. 19.00. «Сегодня — День 
войск противовоздушной обо
роны». Выступление главно
командующего войсками про
тивовоздушной обороны СССР, 
дважды Героя Советского Сою
за маршала авиации А. И. 
Колдунова. 19.15. Концерт, по
священный Дню войск проти
вовоздушной обороны. 20,00.

апреля, с 15 до 18 часов, ■ 
Ю. Ы. Шихов, начальник 
отдела общего надзора обла
стной прокуратуры; в пят
ницу, 13 апреля, с 10 до 13 
часов,—Е. Г. Пономаренко, 
член Союза журналистов 
СССР.

9—10 апреля — облачная 
погода с прояснениями, ме
стами слабый снег, слабая 
метель, ветер северо-запад
ный, 7—12 метров в секун
ду, температура ночью П — 
16, по северным районам — 
23—28 градусов мороза, днем 
4—9, по северным районам 
10—15 градусов мороза.

«Клуб nNTemecTBeHHHKQB».
21.00. «Время'». 21.35. «Мир и 
молодежь». 22.10. Чемпионат 
СССР по конному спорту. 22.40. 
«Георгий Майборода». Фнльм- 
кокцзрт. 23.35. Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00. «На зарядку стано
вись!» 8.20. Концерт, 9.00. 
«Русская речь». 9.30. «Здоро
вье большого города». Доку
ментальный фильм. 10,00.
Концерт. 11.00. «В гостях у  
сказки». «Чипполиио». 11.55.
«Ты помнишь. товарищ...»
12.55, «В мире живсэтных».
13.55. «9-я студня». 14.55. Кон
церт. 15.45’. «Рассказывают на
ши корреспонденты». 16,15.
«Голубка». 3-я серия. 17.20.
«Жостовские мастера». Теле- '
очерк. 17,35. Фестиваль ис
кусств «Ленинградская весна». -
19.00. Чемпионат СССР по т 
гандболу. «Гранитас» — ЦСКА. 
Мужчины. 19.30. «Государст
венный Русский музей^». «При
кладное искусство XIX. века».
20.00. «Спокойной ночи, малы
ши!» 20.15. «Вечерние мело
дии». 20.45. «Автомобиль и 
автолюбитель». 21.00. «Время». 
21.35. «Дочь Ганга». Художест
венный телефильм. 22.45. «Ста
дион для всех».

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

^  Te a tШ
ТЕАТР ДРАМЫ

8 апреля. «Патетическая со
ната» — 15, 19-30.

ТЕАТР МУЗКОМЕДИИ
9 апреля в помещении До

ма офицеров — «Дачный ро
ман» — 19-30.

8 апреля
ВЕЧЕР СКРИПИЧНОЙ 

МУЗЫКИ
В программе: Моцарт,

Дворжак.
Исполнитель — лауреат 

международных конкурсов 
Лев ТУШИН.

Начало—в 19 час. 30 м-ин.

----- ДВОРШ ^репми*
■•■'и '

8 апреля. Финал чемпиона
та СССР по художественной 
гимнастике. Начало — в 17 
(вместо объявленного — в 18) 
часов.

9 апреля. «Мертвый се
зон» (две серии) — 19.

м т ш т а
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
8 апреля. «Тайна «Черных

дроздов» — 9, 12-40, 14-30,
16-20, 18-10, 20. 21-50. «По
следние скачки» — 10-50.

9 апреля. «Тайна «Черных
дроздов» — 9, 10-50, 12-40,
14-30, 16-20. 18-10, 21-50.

имени М. ГОРЬКОГО
8 апреля. «Без паники, май

ор Кардаш!» — 8-40, 10-20, 12.
13- 40, 15-20, 17, 18-40, 20-20,22. 
«Признать виновным» — 8-40 
10-20, 12. 13-40, 15-20, 17. 18-40, 
20-20, 22. Зал кинохроники. 
«Куда редут нити заговора»—
— 9. 10-05, 11-10, 12-15. 13-20,
14- 25, 15-30, 16-35.

9 апреля. «Рецепт ее моло
дости» — 9. 10-50, 12-40, 14-30.
16- 20, 18-10, 20. 21-50. «При-
знать виновным» — 8-40,
10- 20. 12. 13-40, 15-20. 17. 18-40,
20-20, 22. Зал кинохроники.
«Куда ведут нити заговора» — 
9, 10-05, 11-10, 12-15. 13-20.
14- 25. 15-30, 16-35.

«ОКТЯБРЬ:»
8 апреля. «Послесловие» —

8- 40, 10-30, 12-20, 14-10, 16, 18.
20, 22. «Признать виновным»
— 8-40, 12-10. 14. 16. 17-40.
19-20, 21. «Судьба барабанщи
ка» — . 10-30.

9 апреля. «Семен Дежнев» —
9- 30. 11-10. 12-50, 14-30. 16-10,
17- 50. 19-30, 21-10, «Признать 
виновным» — 8-40, 12-10. 14,
16, 17-40, 19-20, 21. Мультсбор- 
ник № 148 — 10-30.и. ЧЕРНЫХ

8 — 9 апреля. «Созданы друг 
для друга» (две серии) — 9,
11- 30. 14. 16-30, 19, 21-20. «Из- 
бранник великого духа» — 
9. 10-40. 12-20. 16, 17-40. 19-20.
21. «Соната для рыжей дев
чонки» — 14-10.

«СИБИРЯК»
8 апреля. «Сказка странст

вий» — 9-20. «Люблю, Жду. 
Лена» — 11, 12-40. 14-20, 16. 
17-40. 19-20, 21.

9 апреля. «Легенда о дикой 
природе» — 9-20. «Одиноким 
предоставляется общежитие» — 
11, 12-40. 14-20, 16. 17-40, 19-20, 
21 .

«ПИОНЕР»
8 апреля. Мультсборник 

Л*» 147 «Живая игрушка» — 9,
10- 40. «Подарок черного кол
дуна» — 12-20, 14, 15-40. «Пи
раты XX века» — 17-20, 19-10, 
21 .

9 апреля. «Подарок черного 
колдуна» — 9. 10-40. 12-20, 14,
15- 40. «Пираты XX века» — 
17-20. 19-10, 21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
8 апреля. «Черный тюль

пан» — 15, 17.
9 апреля. «Ничего не случи

лось» — 17. 19. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБ1^АБЕЛЬ»
8 апреля. «Разиня» — 15,

17. 19.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

8 апреля. «В тридевятом 
царстве» — 13, 15. «Клетка 
для канареек» — 17. 19. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО

ЗАВОДА
8 апреля. «Полоса ведения»

— 17-10, 19.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  ГРЭС-П 

8 апреля. «Карнавал» (две 
серии) — 17.

Продаются билеты Меж
дународной лотереи соли
дарности журналистов вы
пуска 1984 года.

Билеты можно приобрести 
в правлении областной жур
налистской организации 
(пр. Фрунзе, 103, коми. 6, с
9 до 13 часов).

Томское профессиональное 
торговое училище проводит 
«день открытых дверей»
10 апреля, в 15 часов. 

Приглашаются школьники
8—10-х классов и родители, 
желающие познакомиться с 
торговыми профессиями.

Адрес училища: г. Томск,
ул. Октябрьская, 41. Проезд 
троллейбусами №№ 1, 3, ав
тобусами №№ 1, 9, 18, 22 до 
остановки «Инженерно-стро
ительный институт»; авто
бусами №№ 3 и 6 до оста
новки «Ул. Октябрьская».

10—11 апреля
Концертный зал 

ГАСТРОЛИ 
ФОЛЬКЛОРНОГО 

АНСАМБЛЯ ЛИТОВСКОЙ 
ССР

Художественный руково
дитель — ПоБилас МАТАЙ-тис.

в программе: литовские
народные песни, инструмен
тальные наигрыши, юмори
стические рассказы, игры, 
танцы, музыкально-теат
ральные представления. 

Начало—в 19 час. 30 мин. 
Билеты продаются.

Областное управление 
профтехобразования, кол
лективы СГПТУ-16, ГПТУ-1 
с глубоки.м прискорбием 
сообщают о смерти быв
шего старшего мастера, 
ветерана профтехобразова
ния. участника Великой 
Отечественной войны 

БЕРЕЗНЯКА 
Григория Аникеевича 

и выражают глубокое со
болезнование родным и 
близким покойного.

Партийная и профсоюз
ная организации. админи
страция средней школы 
Кя 12 извещают о кончине 
старейшего работника шко
лы ,' члена КПСС с *1945 г., 
ветерана труда

АКИМОВОЙ 
Матрены Степановны 

и выражают глубокое со
болезнование родным и 
близким покойной.

Коллектив <Томгипро- 
траиса» выражает глубокое 
соболезнование начальнику 
отдела М. Ф. Макаровой в 
связи с 1ЮНЧИНОЙ мужа 

БЕРЕЗНЯКА 
Григория Аникеевича.

Ректорат, профсоюзный 
комитет, коллектив кафед
ры анатомии человека Ме
дицинского института вы
ражают искреннее собо- 
.чезнозакие ассистенту
Р. Д. Михайличенко по 
поводу смерти матери

МИХАИЛИЧЕНКО 
Александры Прокопьевны*
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